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die gründung eines eigenen unternehmens ist eine herausforderung, 
der sich absolventen von universitäten zunehmend stellen – vor al-
lem in münchen. Keine stadt deutschlands hat mehr erfolgreiche und 
vor allem beständige spin-off-unternehmen – darunter viele aus der 
lmu. die gesamte fachliche Breite der volluniversität spiegelt sich in 
den ausgründungen wider: unternehmen aus den life sciences, den 
natur- und geisteswissenschaften behaupten sich überaus erfolgreich 
auf dem markt.

die sanierung der anatomischen anstalt in der Pettenkoferstraße, des 
ersten eisenbetonbaus münchens, ist eine herausforderung der be-
sonderen art: ein altehrwürdiger Bau, der in den Jahrzehnten seiner 
nutzung arg gelitten hat, wird unter strenger einhaltung des denkmal-
schutzes saniert. das ergebnis wurde im dezember mit dem Bayeri-
schen Denkmalschutzpreis 2014 in Gold gewürdigt. 

eine herausforderung, der sich Postdocs aller herren länder stellen, 
sind die marie-skłodowska-curie-maßnahmen, die die eu für die wis-
senschaftliche Karriere aufgelegt hat: die Bewerbung ist umfangreich, 
die finanziellen mittel allerdings auch. 

der medieninformatiker Professor andreas Butz vom lehrstuhl für 
mensch-maschine-interaktion sucht in seiner freizeit die herausfor-
derung in perfekter mensch-mensch-interaktion – beim eisklettern auf 
frostigen mehrtausendern. der „fachübungsleiter Bergsteigen“ beim 
deutschen alpenverein schärft seinen schülern ein, dass sie sich in 
dem terrain hundertprozentig aufeinander verlassen können müssen. 

in schnee und Bergen sucht auch anna schaffelhuber die herausfor-
derung: als golddekorierte monoski-Pilotin. vergangenes Jahr wurde 
die Paralympics-medaillengewinnerin bereits zum dritten mal zur Be-
hindertensportlerin des Jahres gekürt. sie sucht auf dem Brett, das für 
sie die welt bedeutet, aber nicht nur die herausforderung, sondern 
genießt auch die freiheit. 

viel spaß beim lesen, 
ihre mum-redaktion

1 Treppenhaus in der 

Juristischen Fakultät
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1 lehre@lMU ist ein Erfolgspro-

gramm und wird fortgesetzt. da ist 

sich lMU-Vizepräsident Professor 

Martin Wirsing ganz sicher.

die exzellenz einer universität definiert sich nicht 
nur durch herausragende leistungen in der for-
schung. auch die lehre muss hervorragend sein, 
denn schließlich sind die studierenden von heute 
die wissenschaftlerinnen und wissenschaftler von 
morgen. 

an der lmu wird qualitativ hochwertige lehre 
großgeschrieben und entsprechend gefördert. 
und diese förderung hat in den vergangenen zwei 
Jahren einen enormen schub erhalten: durch das 
Programm Lehre@LMU, das im Jahr 2012 auf-
gelegt und mit Mitteln in Höhe von 23 Millionen 
euro aus dem bundesweiten Qualitätspakt lehre 
ausgestattet wurde. 

lehre@lmu fußt auf drei säulen, die unterschied-
liche Projekte zur verbesserung der lehre in sich 
vereinen: stärkung des forschungs- und Praxis-
bezugs, ausbau von Beratungs- und Betreuungs-
angeboten sowie umfassende weiterbildung für 
das wissenschaftliche und Beratungspersonal in 
puncto lehre. 

Obwohl die umsetzung der verschiedenen Projek-
te vor allem bei fachlich heterogenen fakultäten 
anfänglich nicht ohne reibungen ablief, haben sie 
sich mittlerweile gut etabliert – ganz gleich, ob es 
sich dabei um forschungsorientierte lehrveranstal-
tungen, wie zum Beispiel die reihe „glanzlichter 
der medizinischen forschung“ der medizinischen 
fakultät, handelt oder um mentoringprogramme 
für erstsemester, das multiplikatorenprojekt oder 
andere weiterbildungsangebote – dazu gehört un-
ter anderem tutorPlus, bei dem nach dem motto 
„train the trainer“ wissenschaftliche mitarbeite-
rinnen und mitarbeiter darin geschult werden,  
tutorinnen und tutoren in ihren Bereichen opti-
mal auszubilden.

ForTsETzUng FolgT…
lehre@lmu motiviert studierende und lehren-
de enorm. dazu tragen auch die Preise bei, die 
im rahmen des Programms vergeben werden: so 
geht etwa der „lmu forscherpreis für exzellente 
studierende“ an studierende und studentische 
Projektteams, die im rahmen der Planung, durch-
führung und Präsentation von studentischen for-
schungsprojekten hervorragende arbeit geleistet 
haben. Von diesen mit je 1.000 Euro dotierten Prei-
sen wurden in den vergangenen drei Jahren insge-
samt 23 vergeben. Für Lehrende, die zur verstärk-
ten integration von Praxisorientierung besonders 
innovative lehrkonzepte umgesetzt haben, gibt es 
den Lehrinnovationspreis. Er ist mit jeweils 10.000 
euro dotiert – insgesamt wurden seit dem start im 
Jahr 2012 acht Preise vergeben. 

lehre@lmu ist ein erfolgsprogramm. umso wich-
tiger, dass es auch über 2016 hinaus bis Ende 2020 
verlängert wird. in diesem Jahr werden wir den 
fortsetzungsantrag stellen. im wesentlichen soll 
dabei die bisherige förderungsstruktur erhalten 
bleiben. allerdings soll noch stärker die verbin-
dung von forschung und lehre sowie Praxisbezug 
herausgestellt werden – denn die studierenden 
von heute sind die spitzenforscher von morgen.  

Prof. Dr. Martin Wirsing 
Vizepräsident der Ludwig-Maximilians-Universität 

München

zur sache

lEhrE@lMU – MoTiVaTion Für diE 
sPiTzEnForschEr Von MorgEn
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driVEnoW – kosTEnlosE rEgisTriErUng 
Für lMU-MiTgliEdEr
die lmu hat eine Kooperation mit dem carsha-
ring-anbieter drivenow geschlossen: ab sofort 
können sich mitarbeiter und studierende kosten-
los online bei drivenow registrieren. 

die gebäude der lmu sind über das gesamte 
stadtgebiet verteilt, sodass mitunter längere we-
ge zurückgelegt werden müssen. „um die mobi-
lität unserer studierenden und mitarbeiterinnen 
und mitarbeiter zu fördern, haben wir diese Ko-
operation geschlossen und eine erweiterung des 
geschäftsgebietes von drivenow auf den campus 
großhadern und martinsried vereinbart“, sagt vi-
zepräsident dr. sigmund stintzing. ein weiterer 
vorteil für lmu-mitglieder ist, dass sie sich die 
Registrierungsgebühr von 29 Euro sparen. ■ kat

gEschWisTEr-scholl-PrEis Für 
glEnn grEEnWald
der us-amerikanische Jurist und Kolumnist glenn 
greenwald wurde am 1. dezember vergangenen 
Jahres mit dem geschwister-scholl-Preis ausge-
zeichnet. Oberbürgermeister dieter reiter und 
michael lemling, der vorsitzende des Börsenver-
eins des deutschen Buchhandels – landesverband 
Bayern e.v., überreichten als stellvertreter der 
stifter in der großen aula der lmu die urkun-
de. die laudatio hielt heribert Prantl, mitglied 
der chefredaktion der süddeutschen zeitung und 
leiter des ressorts innenpolitik.

glenn greenwald habe, so heißt es in der Preis-
begründung, einer breiten internationalen Öffent-
lichkeit vor augen geführt, in welchem ausmaß 
der us-amerikanische geheimdienst nsa welt-
weit die elektronische Kommunikation überwacht, 
erfasst und speichert. greenwald habe erhebli-
chen mut bewiesen, als er sich entschloss, mit ed-
ward snowden, dem abtrünnigen nsa-mitarbeiter 
und bedeutendsten „whistleblower“ aller zeiten, 
zusammenzuarbeiten, um mittels zahlreicher ent-
hüllungen zu zeigen, dass die totale überwachung 
nicht nur eine technische möglichkeit, sondern ei-
ne reale politische gefahr geworden ist.

der im gedenken an den widerstand der „weißen 
rose“ gegen das  nationalsozialistische regime 
gestiftete Geschwister-Scholl-Preis wird seit 35 
Jahren von der stadt münchen und dem Börsen-
verein des deutschen Buchhandels, landesver-
band Bayern, verliehen.  ■ cg

carl FriEdrich Von siEMEns sTiFTUng 
FördErT lMU
Fünf Jahre à 800.000 Euro, insgesamt also vier 
millionen euro – das ist der Betrag, mit dem die 
münchener carl friedrich von siemens stiftung 
die Bibliotheken der LMU seit 2012 unterstützt. 
zweieinhalb Jahre läuft die förderung nun, was 
die lmu zum anlass nahm, der stiftung mit einem 
festakt im vergangenen november zu danken.  
schon jetzt konnte der Bestand von fachbibliothe-
ken, lehrbuchsammlungen sowie forschungszen-
tren wie etwa graduiertenschulen in den geistes-
wissenschaften stark ausgebaut werden. dabei ist 
es nicht die erste förderung, die der lmu durch 
die carl friedrich von siemens stiftung zuteilwird: 
Schon 2008 hat sie die Fachbibliotheken der LMU 
mit insgesamt 1,25 Millionen Euro gefördert.

„wir freuen uns sehr über die großzügige unter-
stützung, durch die den lmu-Bibliotheken bereits 
zum zweiten mal umfangreiche mittel zur verfü-
gung gestellt werden, und möchten der stiftung 
und ihrem geschäftsführer, Professor heinrich 
meier, ganz herzlich danken“, betonte Professor 
Bernd huber, Präsident der lmu. die mittel, so 
huber, würden nicht nur lücken schließen, son-
dern den Bibliotheken auch gestaltungsspielraum 
einräumen. „mit diesem nachhaltigen engage-
ment leistet die stiftung einen wichtigen Beitrag 
zum erfolg der lmu in forschung und lehre.“
„die exzellenz einer universität bemisst sich nach 
der Qualität von forschung und lehre. forschung 
und lehre bedürfen leistungsfähiger Bibliotheken. 

1 glenn greenwald (Mitte) bei der übergabe des 

geschwister-scholl-Preises in der großen aula der lMUn
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da die universitätsbibliotheken chronisch unterfi-
nanziert sind, hat die carl friedrich von siemens 
stiftung ein umfangreiches Programm zur förde-
rung von universitätsbibliotheken aufgelegt. aus 
ihm erhält die LMU bis zum Jahr 2016 insgesamt 
5,25 Millionen Euro zum Erwerb dringend benö-
tigter wissenschaftlicher literatur“, so Professor 
heinrich meier, geschäftsführer der carl friedrich 
von siemens stiftung.

die carl friedrich von siemens stiftung wurde 
im Jahr 1958 auf Initiative des Unternehmers 
ernst von siemens gegründet. die stiftung ist ei-
ne unabhängige einrichtung zur förderung der 
Wissenschaften. Seit 1960 führt die Stiftung ein 
umfangreiches wissenschaftliches Programm in 
ihrem haus in nymphenburg durch. sie fördert 
darüber hinaus herausragende wissenschaftlerin-
nen und wissenschaftler etwa durch carl fried-
rich von siemens stiftung fellowships oder durch 
renommierte Preise. ■ cg

UrsUla Münch Wird ExTErnEs MiTgliEd
der hochschulrat der lmu hat ein neues externes 
mitglied: die direktorin der akademie für Politi-
sche Bildung in tutzing, Professor ursula münch, 
wurde vom senat in seiner sitzung im vergange-
nen Oktober einstimmig bestätigt. das Bayerische 

wissenschaftsministerium hat seine zustimmung 
bereits signalisiert und wird die Bestellung von 
frau münch vornehmen. 
„wir freuen uns sehr, dass frau münch den hoch-
schulrat unterstützen wird“, sagt lmu-Präsident 
Professor Bernd huber. „nicht nur kennt sie die 
lmu durch ihre langjährige wissenschaftliche 
tätigkeit hier sehr genau. auch ihre funktionen 
in zahlreichen Bildungsinstitutionen sowie ihre 
politischen Beratungstätigkeiten bilden ein erfah-
rungsportfolio, von dem unsere universität sehr 
profitieren wird.“

ursula münch ist Professorin für Politikwissen-
schaft unter besonderer Berücksichtigung der 
innenpolitik und der vergleichenden regierungs-
lehre an der universität der Bundeswehr in mün-
chen. derzeit ist sie für ihre tätigkeit als direkto-
rin der akademie für Politische Bildung beurlaubt.

der hochschulrat der lmu setzt sich aus zehn 
mitgliedern des senats sowie zehn Persönlichkei-
ten aus wissenschaft, Kultur und insbesondere 
aus wirtschaft und beruflicher Praxis zusammen. 
als ständige beratende mitglieder gehören dem 
hochschulrat die hochschulleitung sowie die 
frauenbeauftragte der lmu an. er ist das zent-
rale aufsichts- und entscheidungsgremium der 
universität.                 ■ cg

1 Professor Ursula Münch ist neues 

externes Mitglied des hochschulrats n
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5 die brüder Ulrich und hubert bareth  
gründeten gemeinsam „Polary“

Jedes Jahr werden über eine milliarde handys verkauft – doppelt so viele wie zahnbürsten. „Jugendliche 
investieren sogar mehr zeit in apps als in ihre Beziehungen“, ist andy goldstein, geschäftsführer des 
entrepreneurship centers der lmu, überzeugt. er könnte recht haben, denn laut des Branchenverbands 
Bitkom betrugt der deutsche umsatz von app-unternehmen im letzten Jahr 717 millionen euro – ein 
Wachstum von 31 Prozent im Vergleich zum Vorjahr. Da aber 63 Prozent der Studierenden erst während 
ihres studiums den wunsch entwickeln, später einmal ein unternehmen zu gründen, lud goldstein zur 
Motivation Ende 2014 zum größten studentischen Hacking Marathon Europas „app@night“ ein. Über 500 
Studierende von verschiedenen Universitäten sind gekommen – rund 40 Prozent davon waren Frauen.

während des wochenendes war das hauptgebäude kaum wiederzuerkennen: die tische waren übersät 
mit laptops, überall an den fenstern klebten gelbe notizzettel und die whiteboards waren bis auf den 
letzten Quadratzentimeter vollgeschrieben. zum schluss setzten sich fünf teams mit ihren apps durch. 
darunter beispielsweise „froaky“, mit dem Karaoke-clips an freunde verschickt werden können, oder 
eine google-Brillen-app für ebola-helfer. die gewinner konnten sich unter anderem über einen Besuch 
bei google in london freuen. wer nicht gewonnen hat, kann seine app trotzdem weiterentwickeln. 
goldstein und seine Kollegen helfen dabei nicht nur beim zugang zu Kapital. in den letzten sechs 
Jahren wurden durch management-ausbildungen, hilfe bei der unternehmensführung und durch die 
Einbindung hochkarätiger Gastreferenten aus 36 Prozent aller Ideen echte Unternehmen. 

münchen ist wegen seiner ausgeprägten hochschullandschaft ein idealer standort zur unternehmens-
gründung. zwar feiert sich Berlin immer gerne als start-up-hochburg. doch eine aktuelle studie des 
stifterverbands für die deutsche wissenschaft zeigt: der anteil von gründern mit hochschulabschluss 
ist in der bayerischen Landeshauptstadt am höchsten. In Berlin haben nur 15 Prozent einen Master oder 
Doktortitel. Außerdem überleben in München mit 62 Prozent deutlich mehr Start-ups die ersten fünf 
Jahre als in Berlin, hamburg oder anderen deutschen städten. zukünftig will der freistaat Bayern auch 
die steuerlichen rahmenbedingungen verbessern, damit der gründerszene mehr risikokapital zur ver-
fügung steht – bisher der häufigste grund für einen umzug nach Berlin. erst zum Jahreswechsel eröffne-
te darüber hinaus die neue ideenschmiede data lab. dort tauschen lmu, Big data-technologiefirmen, 
start-up-unternehmen und das deutsche forschungszentrum für künstliche intelligenz ihr wissen aus. 

ForschUng in anWEndUng übErFührEn
Das Engagement der LMU zahlt sich aus: 2014 wurde das Spin-off NanoTemper Technologies mit 
dem deutschen gründerpreis in der Kategorie „aufsteiger“ ausgezeichnet. das unternehmen wurde 
von den ehemaligen lmu-doktoranden dr. stefan duhr und dr. Philipp Baaske gegründet und hilft 

nirgendwo in deutschland gibt es so viele start-ups von hochschulabsolventen wie in München. 
spin-off-Unternehmen der lMU gewannen letztes Jahr den deutschen gründerpreis und waren für 
den deutschen zukunftspreis nominiert. das Entrepreneurship center und der spin-off-service der 
lMU unterstützen studierende von ihrer ersten idee bis zur Marktreife – egal ob als app-Program-
mierer, historischer dienstleister, Pharmafirma oder dessousanbieter. Ehemalige lMU-studenten 
erklären jetzt, worauf es bei der gründung ankommt.

Vom AkAdemiker zum unternehmer 
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3 aus dem Team von qlearning: Felix klühr, 
hannah looks und Jonas hoffmann

Pharmaunternehmen, zuverlässigere medikamente schneller zu 
entwickeln. „wir sind zu sechst aus der lmu ausgezogen“, erzählt 
Duhr stolz. „Mittlerweile hat das Unternehmen 60 Mitarbeiter.“ Ein 
weiterer coup der lmu war kürzlich der abschluss des bislang um-
fangreichsten lizenzvertrags im Bereich der Proteinforschung mit 
BASF. Bereits im Jahr 2008 wurde von Chemie-Professor Thomas 
carell die Biotechnologiefirma Baseclick gegründet, die Patente mit 
einem hohen verwertungspotenzial an das chemieunternehmen 
vergibt. „die forschung zur modifizierbarkeit von Biomolekülen an 
der lmu ist ein herausragendes Beispiel dafür, wie grundlagenfor-
schung aus der exzellenzinitiative erfolgreich in die anwendung 
überführt wird“, betont Carell. Beim Deutschen Zukunftspreis 2014 
wurden dr. niels fertig, dr. andrea Brüggemann und michael geor-
ge mit der entwicklung „ionenkanalmessungen im hochdurchsatz 
– vom uni-labor zum global Player“ von Bundespräsident Joachim 
gauck geehrt. ihr lmu-spin-Off nanion technologies ist ein an-
bieter von messinstrumenten für ionenkanal-untersuchungen in 
der forschung und in der wirkstoffanalyse für die entwicklung von 
neuen medikamenten. 

Seit 1997 gab es über 150 Unternehmensgründungen aus For-
schungsinstituten der LMU – die erste war 1977 die Gesellschaft 
für werkstoffprüfung aus dem department für chemie. danach sind 
weitere firmen wie beispielsweise aktienPrognose.com, noteeins-
nachhilfe, der Blog-anbieter BlogBox, die app friending, der e-
commerce-shop fashion locals, die testsoftware testbirds für mo-
bile apps, der übersetzungsservice für hörgeschädigte verbavoice, 
die firma the dox mit dem angebot einer medizinischen Beratung 
für film- und fernsehproduktionen sowie ein Online-shop für des-
sous hinzugekommen. „dessous deluxe habe ich gegründet, um 
das ladengeschäft meiner mutter ins digitale zeitalter zu hieven“, 
erklärt der ehemalige lmu-student stefan Jelinek. die idee dazu 
kam ihm während seines Bwl-studiums. vor allem sein mentor 
Professor arnold Picot von der forschungsstelle für information, 
Organisation und management habe ihn zur gründung ermutigt – 
mit erfolg. inzwischen hat Jelinek fünf weitere e-commerce-shops  
unter anderem für trachtenhüte und shapewear. 

ulrich Bareth hingegen wollte sich schon immer selbstständig 
machen. Kurz vor seiner zeit als wissenschaftlicher mitarbeiter 
am lmu-lehrstuhl für mobile und verteilte systeme nahm er am  

5-Euro-Businesswettbewerb teil. „Dabei habe ich mit meinem Bru-
der feuer gefangen“, grinst Bareth. ein paar Jahre später hängte 
er seinen Job an den nagel und gründete Polary mit unterstützung 
eines exist gründerstipendiums. „dabei hat mir vor allem der lei-
ter des spin-off service christoph zinser sehr geholfen“, versichert 
er. Jetzt können nutzer seiner app kostenlos gebrauchte Bücher, 
videos oder spiele unter freunden und nachbarn leihen und ver-
kaufen. felix Klühr wiederum kam durch zufall auf seine geschäfts-
idee. um sich besser auf seine Klausuren vorzubereiten, hat er noch 
während seiner studienzeit ein lernprogramm für sich entwickelt. 
„das hat sich dann ziemlich schnell herumgesprochen“, lacht er. 
nach einem finanzierungsangebot habe er sich dann mit seinem 
ersten Kunden und jetzigen unternehmenspartner entschieden, in 
vollzeit einzusteigen. werbung für seine firma machen sogenannte 
campusbotschafter, die die lerninhalte aufbereiten und über die 
qlearning app für mobiles lernen an ihren hochschulen berichten.

VoM sTarT-UP zU EUroPas FührEndEM anbiETEr
ein anderer gründer ist dr. veit Blumschein. die idee zu dem unter-
nehmen fromatoB kam ihm, weil er als student oft die öffentlichen 
verkehrsmittel nutzte, aber nur schwer die Preise der unterschied-
lichen anbieter vergleichen konnte. „wir wollten daher ein Portal 
schaffen, das ganz automatisch die besten angebote findet und sie 
ganz nach unseren wünschen neu kombiniert“, erklärt er. darauf-
hin zog Blumschein 2011 wegen der „rundum optimalen Bedin-
gungen“ für start-ups mit seiner firma von aachen nach münchen. 
anschließend half ihm das lmu entrepreneurship center: „sei es 
mit infrastruktur, Know-how, vor allem aber auch mit einem großen 
netzwerk.“ mittlerweile ist das Portal durch viele fans und wegen 
guter suchmaschinenoptimierung europas führende reisesuchma-
schine mit Fahrplänen und Angeboten von 750 Verkehrsmittelbe-
treibern. Blumschein rät, geduld zu haben und sich nicht von heute 
auf morgen am markt etablieren zu wollen. „ein bisschen sturheit  
schadet dabei übrigens nicht: es geht schließlich vor allem darum, 
den eigenen zielen immer treu zu bleiben.“

dass gute ideen nicht nur aus der Bwl, informatik, Physik, Biologie 
oder medizin, sondern auch aus den geisteswissenschaften kommen 
können, beweist die firma neumann & Kamp. Begonnen hat alles 
im Jahr 2000 im Universitätsarchiv der LMU, als Dr. Michael Kamp 
die biografische und genealogische erfassung des civil-verdienst-
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ordens der bayerischen Krone als einen auftrag in sachen histo-
rische dienstleistungen von außerhalb der universität übernahm. 
„während meiner Promotionszeit kam ich auf die idee, dass man mit 
mehr leuten solche Projekte bearbeiten könnte“, erinnert er sich. 
ein Jahr später sprach er seinen historiker-Kollegen dr. florian 
neumann an, ob die beiden nicht ein unternehmen für historische 
dienstleistungen gründen sollten – „der name neumann & Kamp 
klingt doch prima“, sagte er damals. so wurde noch an Ort und stelle 
das unternehmen gegründet. anschließend besuchten sie seminare 
in Buchhaltung, marketing und Personalführung. „diese waren es-
senziell, denn als historiker hatten wir wenig ahnung von all diesen 
dingen.“ elf Jahre später ist neumann & Kamp eines der führenden 
unternehmen für recherche, systematisierung und Präsentation von 
historischen inhalten. geholfen hat ihnen dabei auch das förderpro-
gramm zum leichteren übergang in eine gründerexistenz (flügge). 

mit flügge hilft das bayerische wirtschaftsministerium jungen 
hochschulabsolventen und wissenschaftlichen mitarbeitern beim 
schritt in die unternehmerische selbstständigkeit. das Programm 
stellt den geförderten für die dauer von bis zu zwei Jahren eine Be-
schäftigung im umfang einer halben stelle an einer universität zur 
verfügung. Bewerbungsvoraussetzung ist eine innovative unterneh-
mensidee aus den Bereichen Produktion oder dienstleistung, die ei-
nen aussichtsreichen geschäftsplan hat und nachhaltiges wachstum 
verspricht. „inzwischen spielt auch das förderprogramm exist vom 
Bundeswirtschaftsministerium eine große rolle“, ergänzt spin-off-
service leiter christoph zinser, der im vergangenen Jahr zum top-
gründerpreis-experten im rahmen des deutschen gründerpreises 
ausgezeichnet wurde. mit dem „gründerstipendium“ werden studie-
rende und absolventen, mit dem „forschungstransfer“ doktoranden 
und wissenschaftler bei aufwändigen oder risikoreichen entwick-
lungsarbeiten unterstützt. „interessant ist bei den forschungsba-
sierten gründungen, dass die lmu mehrfach von diesen profitiert“, 
erklärt zinser. „zum einen durch forschungskooperationen, die oft 
in gemeinsamen forschungsfragen eingegangen werden, zum ande-
ren durch entlastung bei der lehre, etwa durch die Betreuung von 
studienarbeiten, und nicht zuletzt auch durch die steigerung des 
renommees der lmu. denn spitzen-spin-offs gelten international 
als ausweis von spitzenforschung!“

Von dEr EigEnEn idEE übErzEUgT sEin
ein Patentrezept für eine erfolgreiche etablierung am markt gibt 
es natürlich nicht. lmu-Physiker Professor dieter Braun bestärkt 
studierende darin, die vorhandenen netzwerke zu nutzen und ihre 
marktlücke sehr aktiv zu suchen: „eine methodik, die auf dem Papier 
gut aussieht und interessant wirkt, ergibt nur dann eine erfolgreiche 
ausgründung, wenn der passende markt dazu existiert.“ unterneh-
mer Klühr rät: „viel darüber reden und so schnell wie möglich ver-
suchen, etwas umzusetzen, was man in der hand hat.“ auch weil 
sich viele start-ups am anfang die teure miete nicht leisten können, 
empfiehlt Bareth anderen lmu start-ups, sich am lmu entrepre-
neurship center zu bewerben. „es gibt aber auch einfach fehler, die 
man machen muss, weil man die Probleme sonst nicht realisiert“, 
unterstreicht er. „nicht aufgeben, ein ideenkonzept schreiben und, 
sobald das ‚entrepreneurial design‘ ausgereift ist, mit vollem einsatz 
durchstarten“, legt Jelinek den studierenden nahe. Kamp empfiehlt, 
Beratungsangebote anzunehmen, hartnäckig zu sein und förder-
programme zu nutzen. außerdem: „sich von vornherein bewusst 
machen, dass eine firmengründung beziehungsweise die firma 
dann omnipräsent ist.“ Blumschein rät: „die unsicherheit ganz tief 
vergraben oder am besten gleich ganz ad acta legen.“ zudem müss-
ten die gründer von ihrer eigenen idee überzeugt sein, Kritik ernst 
nehmen, aber die eigene linie nicht verlieren. „aber der wichtigste 
rat ist wirklich: versucht es doch einfach!“              ■ dl

hilfe bei der Unternehmensgründung:
www.entrepreneurship-center.uni-muenchen.de
www.uni-muenchen.de/kft

Vorgestellte Unternehmen:
www.nanotemper-technologies.com
www.baseclick.eu www.nanion.de
www.dessousdeluxe.de http://polary.de
www.qlearning.de www.fromatob.de
www.historische-projekte.de

Förderprogramme für Jungunternehmer:
www.fluegge-bayern.de
www.exist.de

5 der leiter des spin-off service der lMU, 
christoph zinser

3 Veit blumschein ist gründer des  
reisevergleichportals fromatob
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MUM: herzlichen glückwunsch, herr Professor braun. sie sind 
jetzt Professor und Unternehmer – wie kam es dazu? 
braun: das stimmt nur zur hälfte. wir haben die strategie gefahren, 
dass ich keine anteile an dem start-up habe. das hat sich für das 
unternehmen auch als sehr hilfreich herausgestellt. um doktoran-
den den schritt in die wirtschaft möglichst effizient zu gestalten, 
gehört zum Beispiel auch, als Professor nicht zu meinen, damit reich 
werden zu müssen. ich würde Professoren im sinne des start-ups 
davon abraten, anteile an der firma zu haben. dadurch bekommen 
die studenten eine viel bessere Basis und größere motivation. sonst 
nehmen Professoren einfluss, es kommt zum streit und die firma 
kann nicht wachsen. 

MUM: Was braucht es für ein erfolgreiches start-up? 
braun: das wichtige bei einer unternehmensgründung ist, dass 
möglichst schnell umsätze generiert werden. das hat nichts damit 
zu tun, dass es keine anderen finanzierungsmöglichkeiten gäbe, 
sondern dass die gründer schnell den markt kennenlernen. im falle 
von nanotemper gab es recht früh messaufträge von der pharma-
zeutischen industrie, die klar gezeigt haben, wo die interessen des 
markts liegen und wie damit geld verdient werden kann. 

MUM: Wie ging es danach weiter?
braun: der nächste schritt war der aufbau eines Prototyps, um 
schnell in den markt zu kommen. damit sind die gründer rumge-
reist und haben potenziellen Kunden gezeigt, wie sie einen mehr-
wert generieren können. das ging recht schnell und ohne lange im 
Kämmerlein für sich zu überlegen, was vielleicht interessant sein 
könnte. direkt auf den markt gehen und leute finden, die dafür geld 
ausgeben wollen – das ist das wesentliche. wenn die leute vom 
markt weg sind, verbrennen sie millionen. im besten fall haben sie 
zum schluss ein Produkt, aber das will dann keiner kaufen.

der lMU-biophysiker Professor dieter braun und sein Team haben Messgeräte entwickelt, die es Pharma- 
und biotechnologieunternehmen ermöglichen, schneller zuverlässige Medikamente zu entwickeln und früh-
zeitig informationen über die Wirksamkeit zu gewinnen. das daraus entstandene cens-spin-off Unterneh-
men seiner ehemaligen doktoranden dr. stefan duhr und dr. Philipp baaske „nanoTemper Technologies“ 
wurde letztes Jahr mit dem deutschen gründerpreis 2014 in der kategorie „aufsteiger“ prämiert.

MUM: Was können studierende und doktoranden machen, wenn 
sie eine gute idee haben?
braun: Kurz gesagt: Businessplanwettbewerb und exist-seed-
förderung, aber auch die ressourcen, welche die uni bietet, gut 
nutzen. in unserem fall war für die doktoranden ein laborraum frei, 
in dem die firma gegründet wurde. darüber hinaus gibt es innerhalb 
des centers for nanoscience (cens) ein sehr schönes netzwerk von 
etablierten start-ups, die sich aller hürden bewusst sind und auf der 
ebene von doktorand zu früherem doktoranden die Problematiken 
verstehen. sie können einem dann erzählen, was man machen und 
was man nicht machen sollte. das ist ein riesiger erfahrungsschatz.

MUM: Wann ist der beste zeitpunkt, um ein Unternehmen zu 
gründen? 
braun: wenn studierende eine idee haben, die sie zum Produkt 
machen können, ist oft der richtige moment nach der doktorarbeit. 
man hat immer noch einen guten Kontakt zum früheren doktorva-
ter und kann Projekte innerhalb von exist-seed weiterentwickeln. 
später ist es wahrscheinlich schwieriger, den Professor zu überre-
den, ressourcen und infrastruktur zur verfügung zu stellen.

MUM: sind sie bei dem Erfolg von nanoTemper hin und wieder 
traurig, nicht doch anteile an der Firma zu haben?
braun: manchmal schon (lacht). aber man wird in deutschland nicht 
Professor, wenn man reich werden will. der erfolg fällt anderweitig, 
beispielsweise durch die vielen erfahrungen und Paperzitate, wieder 
auf einen zurück.  ■ Interview: dl

interview mit PrOfessOr dieter Braun

„nichT langE übErlEgEn 
Und dirEkT aUF dEn MarkT“
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kaUM übErschaUbarE hEraUsFordE-
rUngEn an WissEnschaFT Und UniVEr-
siTäTEn
wenn man sich heute orientierend umschaut, 
dann sind alle Bereiche des lebens von verän-
derungen und erkennbaren herausforderungen 
gekennzeichnet: globalisierung, Klimawandel, 
demographischer wandel und nicht zuletzt di-
gitalisierung sowie wissensgesellschaft; um nur 
einige wesentliche stichworte zu nennen. wie 
reagieren unsere wissenschaftlichen einrichtun-
gen – die hochschulen und die außeruniversitären 
einrichtungen - darauf? stehen sie nicht stärker 
denn je im Blickpunkt und in einer erwarteten 
wissenschaftlichen verantwortung, wenn es um 
machbare und sinnvolle lösungen für unsere 
gemeinsame zukunft geht? welche leistungen 
und Beiträge dürfen von ihnen im rahmen des 
so schwer erkämpften und zu sichernden grund-
rechtes von freiheit für forschung und lehre er-
wartet werden? impliziert freiheit im weitgehend 
gesellschaftlich und staatlich ermöglichten hand-
lungsrahmen etwa jedwede Beliebigkeit (for-
schung ad absurdum) oder doch vor allem auch 
individuelle und kollektive verantwortung in der 
wissenschaft? wie sonst bleiben wir nicht nur ein 
land der ideen, sondern hoffentlich auch der er-
folgreichen innovationen im stabilen wohlstand?

TransFEr iM ziEloriEnTiErTEn  
drEiklang MiT ForschUng Und lEhrE 
die wissenschaftlichen hochschulen wirken natür-
lich generell in sehr vielfacher weise. sie sind bei 
weitem keine abgeschotteten „elfenbeintürme“ 
– viele Brücken verbinden sie mit weiten teilen 
unserer gesellschaft. und alle stehen in der ge-
genwart im jeweiligen mittelpunkt eines wachsa-
men interesses. die forschungsergebnisse finden 
durch Publikationen und veranstaltungen der ver-
schiedensten art ihren weg in die globale wahr-
nehmung. vielfach sind sie aber auch selbst schon 

das ergebnis kreativer Kooperationen mit anderen 
f&e-gruppen. gebündelte Kompetenz, so etwa in 
synergien im zusammenwirken von hochschulen 
mit außeruniversitären forschungsgesellschaften – 
worauf die jüngste änderung des grundgesetzes (§ 
91 GG) abzielt. Nicht selten bilden sich damit auch 
Keimzellen für neue unternehmerische aktivitäten. 
die jüngeren generationen als wissensträger mo-
difizieren natürlich auch die Kompetenz-strukturen 
etablierter Organisationen und führen so eher zu 
corporate ventures.
auch der lehre, als organisierter vermittlung des 
aktuellen wissens und der Befähigung zum kom-
petenten umgang damit, wird zunehmend kritische 
aufmerksamkeit gewidmet: nicht nur dass gelehrt, 
sondern vor allem auch wie und mit welcher wirk-
samkeit gelehrt wird, steht wohl aus der sicht der 
hochschule auf berechtigtem Prüfstand. wird 
doch nicht nur der wissenschaftliche nachwuchs 
gefördert, sondern der gesamte akademische nach-
wuchs der gesellschaft. wobei angemerkt werden 
darf, dass unsere studierenden in überwiegender 
mehrzahl nicht mehr gymnasiale schüler, vielmehr 
selbst motivierte erwachsene Bildungspartner sind. 
darum verfehlt die schulische struktur der univer-
sität auch sehr häufig den gut gemeinten ansatz 
zum effektiven und effizienten lernen. vielleicht hat 
das tradierte system-verständnis von einem „wis-
sens-markt“ doch seinen beachtenswerten charme. 
wissen erwerben, pflegen und sachkundig nutzen, 
wird in der wissensgesellschaft mehr denn je zu 
einer individuellen daueraufgabe. ein erfolgreiches 
studium ist folglich der notwendige einstieg in ein 
differenziertes lebenslanges lernen und fortbil-
den und nicht der krönende abschluss. hallo, frau 
akademikerin und herr akademiker! Bitte nicht auf 
dem zu recht erworbenen titel ausruhen, sondern 
weiterhin am fortschritt des eigenen faches teilha-
ben! Besser auch immer mal wieder in angrenzende 
gebiete der wissenschaft schauen: interfakultatives 
gewinnt ständig auch praktischer Bedeutung.

1 Professor norbert szyperski ist 

ehemaliger ordinarius für betriebs-

wirtschaftslehre und heute hono-

rarprofessor an der Universität zu 

köln, weil er die leitung der Man-

nesmann kienzle gmbh übernahm. 

als gründer und geschäftsführender 

gesellschafter der inter-science 

gmbh - Partner für Wissenschaft 

und Wirtschaft

startete szyperski 2003 die sylter 

runde – individuelle gesprächs-

kreise zu Themen aus Wirtschaft, 

Wissenschaft und kultur, die er nun 

zum 50. Mal veranstaltet und stets 

moderiert als Vorsitzender des 

sachverständigenbeirats begleite 

er über zwölf Jahre das ExisT-Pro-

gramm der bundesregierung. Mehr 

als siebzig gründungen wurden von 

ihm persönlich unterstützt. 2004 

verlieh ihm der bundespräsident 

für sein Engagement im rahmen 

der  Existenzgründungen aus der 

Wissenschaft das große bundesver-

dienstkreuz.

essayunternehmensgründung

übEr MEhrErE brückEn 
MUss Es gEhEn
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WEiTErE WissEns- Und TEchnologiE-brückEn
der so bedeutsame wissens- und technologietransfer nun vollzieht 
sich auch über verschiedene weitere Brücken. insoweit seine inhalte 
schutzbedürftig und schützenswert sind, bieten sich lizenzen und 
Patente als medien der vermittlung an. damit wird aber automa-
tisch die aufmerksamkeit auf die frage gelenkt, was zum Bereich 
des schützbaren gerechnet werden kann. hier ziehen die interna-
tionalen rechtlichen zonen unterschiedliche grenzen – stichwort 
„geistiges eigentum versus Offene systeme“. die bedeutsamen 
Pros und contras können hier nicht diskutiert werden. nur so viel 
sei angemerkt: ganze wirtschaftliche entwicklungsstränge sind von 
den jeweiligen nationalen regelungen existenziell betroffen. wenn 
auch etliche schützbare rechte immer wieder bewusst wegen der 
geheimhaltung erst gar nicht angemeldet werden, in der hoffnung, 
es gelänge dem unternehmerischen inhaber mit ihrer hilfe einen 
sogenannten „industriestandard“ auf dem markt zu etablieren.

im allgemeinen werden die Brücken zu unternehmerischen Pfa-
den zu eng gesehen, wenn man sich nur auf die gründung neuer 
unternehmen (spin-Offs, start-ups) konzentriert. einerseits muss 
neben dem Business entrepreneurship auch das unternehmerische 
momentum im sozialen (social entrepreneurship) und im kulturellen 
Bereich (cultural entrepreneurship), ja selbst innerhalb der wissen-
schaften (scientific entrepreneurship) in Betracht gezogen werden. 
und andererseits starten viele akademische absolventen in eigener 
selbstständigkeit als freiberufler oder „freelancer“– bei einigen 
fachrichtungen ist sogar das Berufsbild dadurch bestimmt, wie etwa 
bei anwälten, niedergelassenen ärzten, aber auch vielen ingenieuren. 
auch iKt-spezialisten und Kreative gehören zu dieser stark wach-
senden Kraft unserer wirtschaft und gesellschaft. durch die digita-
lisierung bestärkt durchdringen diese Kreise der „selbstständigen“ 
immer weitgehender regionale, nationale, ja internationale märkte.

UnTErnEhMErischE bEgabUngEn FördErn
nehmen unsere universitäten dies im hinblick auf ihren Bildungs-
auftrag angemessen zur Kenntnis? was verbindet sich denn eigent-
lich mit schlagworten wie „gründungskultur“, „entrepreneurship-
förderung“ et cetera? um missverständnissen vorzubeugen: die 
hochschulen sollen weder zu „unternehmerschmieden“ und schon 
gar nicht im verschrienen sinne „ökonomisiert“ werden. unterneh-
merische Begabungen im Kreise der studierenden, aber wohl auch 
innerhalb der wissenschaftlichen und technischen mitarbeiter sowie 
der hochschullehrer selbst, sind – wie alle speziellen Begabungen 
von uns menschen – mehr oder weniger angeboren. doch zu leicht 
werden sie im Korsett des üblichen verschüttet. darum geht es also 
primär: ein verschütten zu verhindern und im gegenteil aufmerk-
samkeit und förderung dieser für unsere gesellschaft so außeror-
dentlich wichtigen Begabungen neben der fachlichen heranbildung 
im auge zu behalten. denn neue Branchen entstehen meist durch 
neugründungen, und unternehmensnachwuchs ist ein elixier von 
wirtschaft und gesellschaft. und dazu beizutragen ist in der tat eine 
hehre herausforderung an das selbstverständnis von hochschulen 
und der wissenschaft. allein die verpassten nationalen vermarktun-
gen so grundlegender wissenschaftlicher entwicklungen – gerade 
auch unserer nobelpreisträger der letzten Jahrzehnte – sind legen-

de! es reicht nicht, nur inventionen zu kreieren, diese müssen sich 
auch in der welt bewähren. leider müssen wir in deutschland be-
obachten, dass sie überwiegend zur Perfektion in wohl beherrschten 
Branchen dienen und viel zu selten zu neue Branchen schaffenden 
Basisinnovationen führen.

könnEn UniVErsiTäTEn all diEsEn hEraUsFordE-
rUngEn gErEchT WErdEn?
wie begegnet man diesen herausforderungen von seiten der gan-
zen universität? wohl nicht durch wortgewaltige verkündigungen, 
sondern durch faktische anpassungen an die so gestellten strategi-
schen aufgaben: die Beschäftigung mit dieser thematik darf nicht 
als eine lästige ablenkung verstanden werden. eine koordinierte 
und gelebte gründungskultur zielt auf die wahrnehmung der trans-
fer-Bedeutung ab und weckt promotorische Kräfte auf allen ebenen 
der eigenen Organisation. dabei ist davon auszugehen, dass die 
gründungswirkungen nicht immer ad hoc erfolgen, häufig entschei-
den sich die Persönlichkeiten mit den transfer-Kompetenzen auch 
erst nach einigen Jahren in der jeweiligen Praxis zur realisierung 
ihrer eignen Konzeptionen. den Professoren und institutsleitern 
kommt natürlich eine besondere rolle zu. sie können sich als Pro-
motoren oder Bremser entpuppen. im positiven sinne werden sie 
– hoffentlich auch weiterhin gut geachtet von ihren Kollegen – das 
unternehmerische vorhaben wohlwollend begleiten, als coach mit 
ihrem netzwerk unterstützen oder vielleicht sogar als mitgründer 
Beteiligungsanteile übernehmen. (anmerkung: als ich das letztere 
in den späten 70er-Jahren an der Universität zu Köln mehrmals tat, 
habe ich es im Kreise unserer fakultät noch sehr geheim gehalten.) 
Jede universität tut in diesem zusammenhang gut daran, den in-
stitutionellen und infrastrukturellen rahmen für eine gründer-
freundliche umgebung zu schaffen, wie das im  letzten Jahrzehnt 
vielerorts geschehen ist, zum teil auch in erfolgreicher Kooperation 
mit  regionalen etablierten unternehmen. dazu gehören gut ausge-
stattete inkubator-zentren und auch spezielle finanzierungs-fonds. 
die staatlichen exist-Programme sollen als anregende Kraft nicht 
vergessen sein, aber selbsthilfe aus eigner überzeugung und Kraft 
ist als motor natürlich niemals zu unterschätzen.
um schließlich noch auf den Kern der eignen universitären motivati-
on zu kommen: was hat die universität davon und was wirkt sich für 
den einzelnen hochschullehrer aus? neugründungen siedeln sich 
häufig im regionalen umland der hochschule an und unterstützen 
so nicht nur die eigne Kommune, sondern auch die alma mater 
durch lizenzzahlungen und ggf. durch spenden. das universitäre 
ansehen als ein zentrum unternehmerischer aktivitäten hat eine 
nicht zu unterschätzende internationale Bedeutung gewonnen. und 
dem einzelnen hochschullehrer sei beruhigend vermerkt: nicht nur 
a-Journal-Bilanzen gehen ins gedächtnis der wissenschaft und das 
der eigenen schülerschaft ein.  
www.sylter-runde.de
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die anatOmische anstalt wird saniert

ModErnisiErUng dEr ModErnE

das gebäude der anatomischen   anstalt, der erste Eisenbetonbau Europas, wird derzeit saniert. in den Jahren von 1905 bis 1907 entstanden,  
hat er jüngst den bayerischen denkmalpflegepreis in gold erhalten. 
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Bei stefan milz im Büro dröhnen die Kernbohrer der Betonbauer 
durch die wände. immer wieder bebt der Boden und zittert das 
mobiliar: im Ostflügel der anatomischen anstalt laufen die sanie-
rungsarbeiten noch auf vollen touren und könnten sich hier und da 
verzögern, denn die „Sektion“ eines über 100 Jahre alten Gebäudes 
birgt manche bauliche überraschung. 

wie solche überraschungen aussehen können, hat stefan milz selbst 
erlebt, als er einmal versuchte, in seinem alten labor im Ostflügel 
einen hängeschrank anzubringen. „der war nicht zu befestigen, 
weil ein wandstück mit Papier geflickt war“, sagt der Professor für  
anatomie, der am lehrstuhl für neuroanatomie von Professor chris-
toph schmitz forscht und lehrt. Offenbar hatte im Krieg ein Bomben-
treffer im gebäude der chirurgischen Klinik gegenüber auch die wand 
der ansonsten unversehrt gebliebenen anatomie beschädigt. man 
hatte sich mit provisorischem flickwerk begnügt, aus dem schließlich 
eine dauerlösung wurde. über die Jahrzehnte haben aber auch die  
chemischen dämpfe, etwa von formalin, das zur leichenfixierung 
verwendet wird, dem gebäude arg zugesetzt. entsprechend musste 
die Belüftungsanlage komplett modernisiert werden. in dem der 
Pettenkoferstraße zugewandten mittelbau der anatomischen an-
stalt mit seinen rundungen und Kuppeln sind diese arbeiten be-
reits abgeschlossen und auch die fassade erstrahlt schon in neuem 
glanz. 

dEnkMalschUTz Und sichErhEiT 
auch im innern hat sich hier viel getan. wer die graue, bedrückend 
wirkende anatomie vor der sanierung kannte, ist jetzt von der wie-
derentdeckten freundlichkeit und helligkeit überrascht. eingangs-
bereich, Präpariersaal, hörsäle sowie schausammlung wurden  
komplett erneuert und die technische infrastruktur ertüchtigt; wo  
vorher labore untergebracht waren, sind neue seminar- sowie tech-
nikräume entstanden. dabei ist den architekten und ingenieuren  
unter der ägide des staatlichen Bauamts münchen ii der spagat ge-
lungen, auf der einen seite moderne sicherheitsanforderungen hin-
sichtlich Brand- und arbeitsschutz sowie Barrierefreiheit zu erfüllen.  
auf der anderen seite haben sie aber auch den zum teil sehr anspruchs- 
vollen denkmalschutz entsprechend berücksichtigt. Professor milz 
weist mit der hand auf einen heizkörper, der im gang zum mik-
roskopiersaal an der wand angebracht ist. er ist wuchtig und mit 
altertümlichem Bakelit-thermostat – aber ohne funktion. „das ist 
einer der denkmalgeschützten Originalheizkörper und jetzt eine at-
trappe.“ auch die alte schreibschrift „zum mikrosk.-saal“ an der 
wand ist eine reminiszenz an die vergangenheit und kontrastiert 
geradezu mit der innenausstattung des „neuen“ mikroskopiersaals: 
modernste computer dominieren das Bild – hier lassen sich hoch-
auflösende Bilder von gewebeproben über ein netzwerk auf jedem 
Platz sichtbar machen und untersuchen – Mikroskopie im 21. Jahr-
hundert. „wir nutzen für die lehre ein softwaresystem, das meines 
wissens nirgendwo sonst in dieser form zum einsatz kommt“, freut 
sich milz.

günsTigE alTErnaTiVE zUM „schichTl“ 
neben der forschung zum Beispiel zu metallimplantaten, die 
sich mit der zeit im Körper auflösen – eines von Professor milz‘ 
spezialgebieten –, ist die lehre natürlich die hauptaufgabe der 
anatomischen anstalt. Kein medizinstudent kommt am gebäude-
ensemble in der Pettenkoferstraße vorbei – schließlich brauchen 
die künftigen ärzte drei scheine in makroskopie, mikroskopie und 
neuroanatomie, um überhaupt zum Physikum zugelassen zu wer-
den. Rund 1.000 Studierende pro Jahrgang werden hier ausgebil-
det – mit modernsten didaktischen möglichkeiten. aber auch ganz 
klassisch mit der anatomischen lehrsammlung, zu der eine tür vom 
prächtig und würdevoll gestalteten eingangsbereich aus führt. die 
sammlung dient der lehre, der öffentliche zugang ist auf montags 
beschränkt. nicht zuletzt, weil sie in der vergangenheit immer wie-
der von bierseligen „Oktoberfestlern“ als Kuriositätensammlung 
und günstige alternative zum „schichtl“ auf der wiesn besucht  
wurde. „das eintrittsgeld war hier niedriger“, erzählt milz, „aber 
die sammlung ist nicht fürs amüsement, sondern für die lehre und 
ausbildung von medizinern gedacht.“ 

Professor reinhard Putz, dem ehemaligen vorstand der anatomi-
schen anstalt und vizepräsidenten der lmu, war die stetige erwei-
terung der sammlung ein wichtiges anliegen. sie wird auch heute 
immer noch erweitert. denn die Kenntnis unterschiedlicher Körper-
teile und -strukturen kann hier immer wieder aufgefrischt werden.

das gebäude der anatomischen anstalt wird als hauptwerk der 
beginnenden moderne in der denkmalliste geführt. mit der behut-
samen „modernisierung dieser moderne“ wird nicht nur ein ein-
zigartiges denkmal in der zu entstehungszeiten neuen anmutung 
bewahrt, sondern zugleich den herausforderungen modernster me-
dizinischer ausbildung und forschung rechnung getragen. ■ cg

bayErischEr dEnkMalschUTzPrEis 

mit dem Bayerischen denkmalschutzpreis würdigen die Bay-
erische ingenieurekammer-Bau und das landesamt für denk-
malpflege öffentliche und private  
Bauherren, die sich in vorbild-
licher weise für den erhalt von 
denkmalgeschützten Bauwerken 
in Bayern eingesetzt haben. 
ein besonderes augenmerk gilt 
dabei den herausragenden leis-
tungen der ingenieure, die maß-
geblich zum erfolg der instand-
setzungen beigetragen haben.

1 außenfassade und Eingangsbereich der anatomischen  

 anstalt: hier wurde behutsam, aber nachhaltig saniert.
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1 bildunterschrift Portrait und dok-

torarbeit im hintergrund

Obwohl die Gravitationstheorie von Isaac Newton nicht alle Phänomene in der Ast-
rophysik und Astronomie erklären kann, stützt sich die Raumfahrt auf sie – statt auf 
die viel besser bestätigte, umfassendere und genauere Allgemeine Relativitätstheorie 
von Albert Einstein. Warum das so ist, warum eine überholte statt einer besser fun-
dierten Theorie verwendet wird – und dies sehr erfolgreich –, untersucht Dr. Samu-
el C. Fletcher am Munich Center for Mathematical Philosophy der LMU. Seit 2015 
Assistant Professor an der University of Minnesota in Twin Cities, USA, erforscht er 
die Grundlagen wissenschaftlicher Theorien und insbesondere das Verhältnis neuer 
Theorien zu ihren Vorgängern. Fletcher hat ein Individual Fellowship der von der EU 
ausgelobten Marie Skłodowska Curie-Fördermaßnahmen.

Fletcher freut sich, das Stipendium erhalten zu haben. „In meinem Gebiet, der Wis-
senschaftsphilosophie, gibt es in den USA nicht viele Postdoc-Stellen“, sagt er. Zwar 
sei in diesem Bereich ein Wandel erkennbar – einige Universitäten böten mittlerweile 
Grants dafür an. Das sei aber eher die Ausnahme. „Deswegen habe ich mich für Eu-
ropa und Deutschland entschieden.“ 

Die Marie Skłodowska Curie-Maßnahmen, die im Rahmen des EU-Förderprogramms Horizont 2020 
vergeben werden, unterstützen Postdocs und Nachwuchswissenschaftler auf ihrem Karriereweg. 
Mit deren Hilfe können sie unabhängig wissenschaftlich arbeiten und ihre Forschungsprojekte 
vorantreiben. 

marie sKłOdOwsKa curie-fÖrdermassnahmen

PoWEr Für diE PosTdocs
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So bewarb er sich. Vorher musste er sich allerdings erst einmal mit den europäischen 
Richtlinien bei der Bewerbung befassen. „Es ist nicht gleich klar, was von einem 
erwartet wird“, sagt er. 

Die Bewerbung für EU-Postdoc-Stipendien ist auch für europäische Bewerber nicht 
unkompliziert: „Der Aufwand für Bewerbung und Verwaltung ist größer als bei ande-
ren Fördermaßnahmen“, bestätigt Dr. Rebecca Kohler, die an der ETH Zürich studiert 
hat und dort promoviert wurde. Der Antrag, so die aus der Nähe von Freiburg im 
Breisgau stammende Wissenschaftlerin, umfasse nicht nur wissenschaftliche Fra-
gen, sondern auch Fragen zur EU und etwa dazu, welchen Beitrag ihr angestrebtes 
Projekt zur europäischen Exzellenz und Wettbewerbsfähigkeit leisten kann. „Das ist 
im Bereich der Grundlagenforschung nicht so einfach deutlich zu machen“, sagt sie. 
Rebecca Kohler befasst sich bei Professor Patrick Cramer, der mittlerweile in Göttin-
gen forscht, mit der Elektronenmikroskopie. 
Sie arbeitet aktuell im Genzentrum der LMU an Fragen zur Transkription, also dem 
Ablesen der DNA im Zellkern. Bei diesem Prozess stellt das Enzym RNA-Polymerase 
kürzere Boten-RNA-„Kopien“ her, die dann als transportfähige „Baupläne“ für die 
Proteinherstellung benötigt werden.

Gute finanzielle ausstattunG  
Kohler betont, dass die Bewerbung zwar aufwändiger, aber die finanzielle Unterstüt-
zung durch die Marie-Curie-Fellowships deutlich besser sei als bei anderen Stipendi-
en: Zu den Mitteln für die Lebenshaltung kämen Labormittel oder Gelder für Reisen, 
zum Beispiel zu wissenschaftlichen Kongressen. Sie hat Vergleichsmöglichkeiten, 
wurde ihre Forschung doch bereits zwei Jahre mit einem Stipendium des Schweizer 
Nationalfonds (SNF) gefördert.
Potenziellen Bewerberinnen und Bewerbern empfiehlt sie auf jeden Fall, genug Zeit 
einzuplanen. „Man sollte sich sehr genau überlegen, woran man forschen will, und 
im Vorfeld mit dem Betreuer über die genaue Fragestellung und Forschungsziele 
gesprochen haben“, erläutert Kohler. Auch eventuelle Forschungskollaborationen 
sollten vorher sondiert werden. Die Bewerbung verlange einen detailreichen Plan, 
was zu welchem Zeitpunkt erreicht sein sollte. 

Samuel C. Fletcher hat sich vor seiner Bewerbung vor allem erfolgreiche und nicht 
erfolgreiche Anträge angesehen – nebst Kommentaren der Begutachter. „Die Anträge 
sollten natürlich möglichst aus dem Feld sein, in dem man selbst forscht“, sagt er. 
Zwar sei das nicht zwingend, aber hilfreich. Außerdem rät er, sich die Bewerbungskri-
terien ganz genau anzuschauen und auch jedes noch so kleine Wort ernst zu nehmen. 
Und schließlich müsse man seine Arbeit immer wieder einer kritischen Würdigung 
unterziehen. Wenn man seine Bewerbung schreibe, empfiehlt Fletcher eine möglichst 

1 dr. samuel c. Fletcher und dr. rebecca kohler haben ein Fellowship im rahmen 

der Marie skłodowska curie-Maßnahmen der EU und forschen an der lMU
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einfache Sprache wählen. „Die Gutachter sind zwar 
Fachleute, aber nicht unbedingt mit dem jeweiligen 
Spezialgebiet vertraut.“

AntrAgstellende werden nicht Allein 
gelAssen
Obwohl der Antrag viel Arbeit macht und eine eigene 
Leistung der Forscher ist, gibt es vielfältige Unter-
stützung – unter anderem beim Referat für Interna-
tionale Forschungsförderung der LMU. „Wir organi-
sieren Workshops für die individuellen Fellowships 
und Innovative Training Networks etwa zur Antrags-
stellung. Wir bieten aber auch Einzelberatungen oder 
Unterstützung bei der Antragsvorbereitung“, umreißt 
dessen Leiterin, Dr. Brigitte Weiss-Brummer, das An-
gebot. So könnten Antragsteller unter anderem einen 
Service für das Gegenlesen und Kommentieren der 
Entwürfe in Anspruch nehmen. Auch können Best 
Practice-Anträge zur Orientierung eingesehen wer-
den. 
Aus ihrer Erfahrung weiß sie, dass Antragstellen-
de häufig Schwierigkeiten haben, das EU-Wording 
korrekt zu interpretieren. „Es hat sich gezeigt“, so 
Weiss-Brummer, „dass Postdocs, die unsere Services 
nutzen, weit höhere Erfolgschancen haben.“ Denn 
die Antragsmodalitäten müssten, sagt sie, in diesem 
wettbewerbsorientieren Verfahren zu hundert Pro-
zent erfüllt werden. Ihr Referat gibt auch die Informa-
tionszeitschrift FiT heraus – hier finden potenzielle 
Antragstellende alle Termine, wie etwa Bewerbungs-
fristen für Stipendien oder zahlreiche Workshops und 
Veranstaltungen zum Thema Forschungsförderung. 

effektives instrument der internAtio-
nAlisierung
Für die LMU sind die Marie Skłodowska Curie-Maß-
nahmen ein wichtiges Instrument zur Internationa-
lisierung. Die Universität war im 7. Forschungsrah-
menprogramm der EU – dem Vorgänger von Horizont 
2020 –, das von 2006 bis 2013 lief, entsprechend er-
folgreich: Insgesamt wurden 66 Marie-Curie-Projekte 
gefördert – mehr als an jeder anderen deutschen Uni-
versität. 
Neben den Fördermaßnahmen von Horizont 2020 
bietet auch die LMU selbst für Wissenschaftler in 
der Postdoc-Phase Unterstützung. Ziel ist es, her-
vorragende Postdoktorandinnen und -doktoranden 
für eine Wissenschaftskarriere zu gewinnen, ihnen 
Freiraum für eigene Ideen und einen Rahmen für ihre 
Weiterqualifizierung zu bieten sowie sie karrierestu-
fengerecht bei der Einwerbung von Drittmitteln für 
Forschungsprojekte, von Stipendien und Preisen zu 
unterstützen. 
Freiraum, eigene Ideen umzusetzen – das ist auch für 
Rebecca Kohler und Samuel Fletcher das Wichtigste. 
Für den US-Amerikaner bietet sich dabei noch die 
Gelegenheit, Deutsch zu lernen und neue Kontakte 
zu knüpfen – und die öffentlichen Verkehrsmittel zu 
nutzen. Die hält er nämlich im Vergleich mit denen 
in seinem Heimatland für sehr komfortabel.      ■ cg

www.lmu.de/forschung/service/forschungsfoerderung/kontakt/
index.html 
www.humboldt-foundation.de/nks/horizon2020.html

Marie SkłodowSka Curie-FörderMaSSnahMen iM 
ÜberbliCk

Das Marie Skłodowska Curie-Förderprogramm der Europäischen 
Union bietet Nachwuchsförderung in fünf unterschiedlichen Be-
reichen. 

innovative Training networks (iTn)
Unterstützung der Karriereperspektiven von Nachwuchswis-
senschaftlerinnen und -wissenschaftlern durch strukturierte 
Forschungsausbildung in Netzwerken von Einrichtungen 

individual Fellowships (iF)
Unterstützung der Karriereentwicklung erfahrener Forscherin-
nen und Forscher durch individuelle Forschungsprojekte zur 
Erweiterung ihrer Fähigkeiten

research and innovation Staff exchange (riSe)
Unterstützung der internationalen und/oder sektorübergreifen-
den Kooperation und des Wissenstransfers durch Personalaus-
tausch im Rahmen von Kooperationen zwischen Einrichtungen

Co-funding of regional, national and international 
Programmes (CoFund) 
Unterstützung von Mobilitätsprogrammen für Doktoranden und 
erfahrene Forschende, die mit den Prinzipien von Charter & Code 
im Einklang stehen

weitere Maßnahmen 
Unterstützung der Verbesserung von Laufbahnaussichten und 
anderer Aspekte von Karrieren in der Forschung in Europa durch 
allgemeine Begleitmaßnahmen, wie zum Beispiel die European 
Researchers‘ Night (NIGHT) oder Studien und Analysen
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an der lMU forscht und lehrt Professor andreas butz im bereich Medieninformatik und ist derzeit direktor des instituts für in-
formatik – in seiner Freizeit zieht es ihn ins hochgebirge. dort erklimmt er als übungsleiter für den deutschen alpenverein (daV) 
schon einmal gefrorene Wasserfälle und trainiert die bergung aus gletscherspalten. 

Seine Ausbildung zum „Fachübungsleiter Bergsteigen“ führte Andreas Butz unter anderem an einen Gletscherbruch. „Dort ging es 60 Meter 
in die tiefe; die anweisung des ausbilders lautete: der erste springt über diese Kante, die anderen halten ihn.“ andreas Butz war dieser erste. 
„gegen jeden instinkt einen schritt in die leere zu tun und darauf zu vertrauen, dass die anderen einen halten: das bringt einen schon an die 
eigenen grenzen“, erklärt er heute. aber Butz tut diesen schritt und fällt erst einmal „fünf meter ins nichts“, dann greift der Bremsknoten. 
„Ich hing an dieser Eiswand und hatte so viel Adrenalin im Blut, dass ich 20 Sekunden gebraucht habe, um mich zu beruhigen.“ Schließlich 
dreht er eine sicherungsschraube ins eis und signalisiert den anderen: „alles in Ordnung. ihr könnt anfangen, mich hochzuziehen!“ 

vor rund zehn Jahren ist andreas Butz dem ruf auf die Professur für mensch-maschine-interaktion der lmu gefolgt – und damit auch 
wieder in die nähe der Berge gerückt. „schon als Kind war ich mit meinen eltern beim Bergsteigen.“ Jetzt aber wagte er sich auch ins 
Hochgebirge, etwa auf den Großvenediger mit 3.666 Metern Höhe. „Da ist man umgeben von Gletschern, Schnee und Eis. Wenn man 
auf so einem gipfel steht, über den wolken und dem schmutz der atmosphäre, und diese mit schnee und eis bedeckten gipfel ringsum 
sieht, dann merkt man, wie klein man selbst tatsächlich ist. das setzt einen ganz gut in relation zur umwelt und zur welt als ganzes.“ 

„kEinE diskUssion – aUs sichErhEiTsgründEn“
Doch es sind nicht nur die Urgewalt des Berges und die sportliche Herausforderung, die Butz dazu bewegten, 2010 eine dreijährige 
ausbildung beim dav zu beginnen. „ich habe dieses hobby gewissermaßen auch unter dem leitthema ,führung und lehren in einem 
anderen Kontext’ gewählt.“ denn beides funktioniere am Berg anders als an der uni. eine tour in der schweiz, zu Beginn der ausbildung, 
führt Butz als hospitant an eine unerwartete Blankeisstelle. „ich machte es wie an der uni und begann erstmal – ganz basisdemokratisch – 
eine diskussion mit allen teilnehmern, wie wir da hochkommen.“ in diesem moment nimmt ihn der hauptamtliche tourenleiter zur seite. 
„er sagte zu mir: ,nein, du diskutierst hier nicht. wir sind im gebirge! du sagst, wie wir hier hochgehen – und so wird das gemacht.’ da 
habe ich erstmal geschluckt, dann ein fixseil gelegt und vorerst nur noch anweisungen gegeben.“ schließlich sei die verantwortung 
im gebirge um längen größer. „wenn ich jemandem einen falschen Knoten beibringe und er stürzt später deswegen ab, bin ich schuld 
daran.“ neben dem unterrichten am Berg bestimmten noch zwei weitere aspekte seine ausbildung für die sektion münchen und Ober-

medieninfOrmatiKer andreas Butz im hOchgeBirge

zWischEn alPEn Und algoriThMEn
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land: das handwerkliche Können im gebirge – vor allem, was die 
sicherheit angeht – und der umgang mit der gruppe. 

heute schätzt Butz am Bergsteigen noch einen anderen aspekt: das 
gemeinschaftserlebnis. „man funktioniert in dieser landschaft nur 
als team: gerade mit einer kleinen gruppe muss man sich absolut 
darauf verlassen können, dass der andere sofort im schnee sitzt, 
einen sicherungsanker legt und einen wieder hochzieht. man ist 
eine seilschaft, gemeinsam an einem strang.“ einen richtig tiefen 
sturz hat andreas Butz auf seinen touren zwar noch nicht erlebt. 
doch dass der anführer einer seilschaft über gletscherspalten 
„mal bis zum Knie oder bis zur hüfte“ einsinke, gehöre zur tages-
ordnung. Jedoch betont er: „das Klettern im hochgebirge ist kein 
risikosport für g‘spinnerte adrenalinfreaks, sondern ein sport, in 
dem sicherheit einen hohen stellenwert hat und dementsprechend 
handwerkliche fähigkeiten ausgebildet werden.“ statistiken des 
dav zufolge verletzten sich sehr viel mehr menschen beim skifah-
ren auf der Piste als beim Bergsteigen.

iM biWak aUF dEM giPFEl
das Bergsteigen hat Butz viele erlebnisse beschert. auf 
der Birkkarspitze etwa, dem höchsten Berg des Karwen-
del, verbrachte er vor zwei Jahren eine „faszinierende, 
sternenklare“ vollmondnacht. „das ist ein reiner fels-
gipfel. von meinem Biwak aus beobachtete ich den son-
nenunter- und sonnenaufgang – und kochte mir da oben 
morgens meinen tee.“ in den tauern hätten ihm, neben 
dem großvenediger, das wiesbachhorn und der groß-
glockner viel spaß gemacht. von münchen aus böten sich 
zudem die verschiedenen seitentäler des inntals an, wie 
das Ötztal, Pitz- oder Kaunertal. im schweizerischen wallis 
hat andreas Butz zudem schon einige „viertausender ge-
macht“. auch wenn die fotos von seinen touren winterlich 
aussehen: die beste zeit für hochtouren sei im august und 
september. „früher im Jahr liegt noch zu viel schnee, spä-
ter ist das wetter zu schlecht.“ Privat geht Professor Butz 
dabei durchaus auch im winter ins hochgebirge – und klet-
tert unter anderem an gefrorenen wasserfällen. dabei setzt 
man keine festen Bohrhaken, wie im fels, sondern eisschrauben. 
an den füßen trägt er dann steigeisen mit zwölf scharfen zacken, 
in den händen eispickel. „zwei hände und zwei füße – immer 

drei müssen im eis sein; so kommt man auch ei-
ne senkrechte oder sogar überhängende eiswand 
hoch.“ allerdings, so Butz: „wenn man sich im 
senkrechten eis bewegt, ist stürzen tabu. erstens 
sind die sicherungspunkte nicht unbedingt immer 
verlässlich – und zweitens könnte man sich an der 
eigenen ausrüstung schwer verletzen.“ da gelte 
es, die eigenen fähigkeiten gut beurteilen zu kön-
nen und nie zu überschätzen. 
zum ende des kommenden winters hat Butz sich 
mit einem seilkameraden die dufourspitze vorge-
nommen, den höchsten Berg der schweiz. „vier- 
sechs – das ist der höchste bis jetzt.“  ■ ajb

www.medien.ifi.lmu.de/team/andreas.butz
www.alpenverein.de

1 andreas butz beim üben einer gletscherspalten- 

bergung und am gipfel des großvenedigers (unten,  

bildmitte, in schwarzer Jacke)

n
r

. 
1

 
•

 
2

0
1

5
P

r
o

F
i

l
E

19

http://www.medien.ifi.lmu.de/team/andreas.butz
http://www.alpenverein.de


serie: lmu macht schule

Von biEnEn, blUMEn Und kondoMEn 

wenn sandra Petrenz zum sexualkundeunterricht in schulklassen 
kommt, reagieren die schüler schon einmal verschämt. „meine Kom-
militonin und ich kommen dann kaum zu wort vor lauter gekicher.“ 
um verschämtheiten abzubauen, malen die beiden medizinstuden-
tinnen das „sex-aBc“ an die tafel: zu jedem Buchstaben sollen 

die schüler ein wort finden. in manchen Klassen werden dabei 
worte wie „Küssen“ und „liebe“ genannt, in anderen diverse 

Pornoseiten und derbe ausdrücke. „aber wir sind deswegen 
nicht böse: das sind Jugendliche mitten in der Pubertät.“

sandra Petrenz ist eine studentin mit einer mission: als stell-
vertretende leiterin der münchener gruppe von „mit sicher-

heit verliebt“ setzt sie sich für eine bessere aufklärung und den 
Abbau von Stigmata in Schulen ein. Rund 60 Studierende aller Se-
mester von lmu und technischer universität münchen gehören 
dem bundesweiten Projekt an der isar an. man besucht Jahrgänge 
von der vierten Klasse Montessorischule bis zur 12. Klasse Berufs-
schule. das hauptaugenmerk jedoch liegt auf den siebten, achten 
und neunten Klassen, „wenn das thema beginnt, für die schülerin-
nen und schüler persönlich interessant zu werden“.

MikrobEn aUs Plüsch
anhand des „sex-aBcs“ lassen sich schon viele fragen klären. „Bei 
e schreibt jemand ,eier’ auf. wie heißt das eigentlich richtig? und 
was ist da alles dran? das lassen wir auch mal an die tafel zeich-
nen.“ Bei K wie „Kondom“ oder P wie „Pille“ biete es sich an, über 
verhütungsmittel zu sprechen. nicht alle schüler sind peinlich be-
rührt. „manche sind aus dem Biologieunterricht bestens informiert, 
komplett unpubertär und können über alles reden.“ trotzdem müs-
sen lehrer während der Besuche draußen bleiben; Jungs und mäd-

aufklärungsunterricht in der schule kann furchtbar peinlich sein 
– für lehrer wie schüler. das Projekt „Mit sicherheit verliebt“ 
soll hier helfen: spielerisch und auf augenhöhe informieren 
Medizinstudenten schulklassen über anatomie, Verhütung und 
geschlechtskrankheiten.n
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chen werden getrennt. „sie reden dann doch offener“, so sandra Pe-
trenz. stets besuchen zwei studentinnen das Klassenzimmer mit den 
mädchen, zwei studenten das der Jungs. im gepäck haben beide 
teams einen „verhütungsmittelkoffer“ mit Pillenpackung, Kondom 
und spirale. eine mappe mit comics ist darin, aber auch anatomi-
sche zeichnungen der geschlechtsteile. mikroben aus Plüsch sollen 
das reden über geschlechtskrankheiten wie chlamydien oder hiv 
vereinfachen. „für viele ist das sonst einfach zu abstrakt.“ 

doch zunächst werden im stuhlkreis die regeln geklärt: niemand 
wird ausgelacht. niemand muss etwas sagen, wenn er nicht will. 
„wir erklären den schülern auch, dass sie sich für nichts schämen 
müssen – wir sind ja nur heute zu Besuch“, so die 25-Jährige. Hier 
sind die studierenden gegenüber den lehrkräften klar im vorteil. 
„mit uns können die schüler auch über persönliche sachen reden, 
und wir erzählen etwas von uns. das kann der lehrer unmöglich 
machen. ich glaube, die schüler finden uns auch recht cool: weil 
wir ein bisschen älter sind, sie uns aber trotzdem duzen dürfen. als 
medizinstudenten haben wir zudem keine Berührungsängste mit 
solchen themen.“

„WarUM sEid ihr so zickig?“
einen ganzen vormittag verbringen die studierenden in den Klas-
sen. „diese zeit brauchen die schüler auch – allein um aufzutauen.“ 
vor der Pause dürfen sie in eine Blackbox fragen werfen, die sie sich 
vor der Klasse nicht zu stellen trauen – oder die sie an die andere 
hälfte der Klasse richten wollen. „die Jungs fragen dann manchmal: 
,warum seid ihr immer so zickig?’, die schülerinnen: ,habt ihr schon 
mal ein mädchen geküsst?‘.“ nach der Pause werden die fragen in 
der anderen Klasse gestellt. „das kommt immer sehr gut an.“ 

schwierige themen sollen mit spielen veranschaulicht werden. 
Beim thema chlamydien füllen die medizinstudenten wasser in ei-
ne anzahl von Bechern – für jeden schüler einen – und geben in zehn 
Prozent davon salz. „das entspricht der durchseuchungsrate mit 
chlamydien in der sexuell aktiven Bevölkerung in deutschland.“ alle 
schüler mischen ihre Becher mit je drei mitschülern – und kosten 
schließlich. „das wasser der meisten schmeckt dann nach salz. wir 
wollen damit zeigen: wie eine chlamydieninfektion kann man das 
salz nicht riechen und nicht sehen – aber wenn man nicht aufpasst, 

verbreitet es sich irrsinnig schnell.“ Beim ampelspiel illustrieren 
witzige cartoonzeichnungen Paare, die sich küssen, die hand schüt-
teln oder sex haben: Je nachdem, ob man sich dabei mit hiv infizie-
ren kann, kommen sie auf rotes, gelbes oder grünes Kartonpapier.

„wenn noch zeit ist, reden wir über soziale aspekte“, so sandra 
Petrenz. „Beziehung, liebe, homosexualität.“ im mädchenteil der 
Klasse diskutiert man zum Beispiel: was ist wichtig an einem freund 
– dass er gut aussieht oder dass man sich auf ihn verlassen kann? Bei 
den Jungs dagegen sei Pornographie ein größeres thema. „wenn 
unsere Kommilitonen im Jungen-teil der Klasse fragen, wer Pornos 
schaut, gehen regelmäßig alle hände hoch.“ die studenten machen 
den schülern dann klar, unter welchen Bedingungen die sexszenen 
im film stattfinden: „natürlich ist ein Kamerateam dabei, irgendwo 
steht ein Buffet für die leute am set...“ für viele Jungs sei es 
einfach gut zu hören: im echten leben läuft sex anders ab 
als im film.  ■ ajb

inFo

„Mit Sicherheit verliebt“, gegründet 2001, ist ein Pro-
jekt der arbeitsgruppe „sexualität und Prävention“ der 
Bundesvertretung der medizinstudierenden in deutschland  
e. V. Insgesamt engagieren sich knapp 400 Studierende ehren-
amtlich für eine bessere aufklärung und den abbau von stigmata 
in schulen und Jugendvereinen. die münchener gruppe freut 
sich über neue mitglieder, die sich ehrenamtlich engagieren 
wollen.

www.sicher-verliebt.de/lokalprojekte/muenchen
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Eine Goldmedaille bei den Paralympics 2014 in Sotschi – das war Anna Schaffelhubers Ziel. Durch ihre Tal-
abfahrten mit bis zu 130 Stundenkilometern gewann die Monoskifahrerin am Ende gleich fünf und wurde so 
zum star der Olympischen winterspiele in russland. „ein wahnsinn“, strahlt die lmu-studentin, obwohl sie 
ihren erfolg immer noch nicht so ganz realisieren kann. „in sotschi selbst ging alles so schnell, und selbst in 
der Zeit danach hatte ich keine Gelegenheit, das zu begreifen“, erzählt die 22-Jährige. Seitdem war sie fast nie 
zu hause: training, Pressetermine, ehrungen und gespräche mit neuen sponsoren bestimmten den ganzen 
sommer über ihr leben – und natürlich die Beantwortung der fanpost. „für familie und freunde war leider 
sehr wenig zeit“, resümiert die sportlerin. auch der leistungsdruck sei höher geworden. 

dEr sPorT schEnkT ihr diE FrEihEiT
angefangen hat die regensburgerin mit dem monoskifahren bereits 
mit fünf Jahren: „meine Brüder haben das skifahren gelernt, und dann 
wollte ich natürlich auch“, lacht sie. der sport schenkte ihr ungeahn-

te freiheiten: auf dem ski fühlte sie sich unabhängig und beflügelt. 
„auf der einen seite komme ich auf dem schnee genauso gut zurecht 
wie alle anderen auf zwei skiern und habe eine freiheit, mich über-
all hinbewegen zu können“, konkretisiert die sportlerin. ihren ersten 

großen erfolg konnte sie bereits mit 17 Jahren im super-g bei den 
Paralympics in vancouver feiern. Bei der alpinen skiweltmeis-

terschaft der Behindertensportler 2011 in Sestriere gewann 
schaffelhuber anschließend drei goldmedaillen und eine 

Silbermedaille. Und bei der Weltmeisterschaft 2013 

anna schaffelhuber war die überfliegerin bei den Paralympics in sotschi. Für ihre leistungen wurde die Monoskifahrerin vergan-
genes Jahr erneut zur behindertensportlerin des Jahres gewählt. ihre Jurabücher hat die regensburgerin beim Training und den 
Wettkämpfen in aller Welt trotzdem immer dabei. denn wie nebenbei studiert die 22-Jährige noch an der lMU. ihr Erfolgsrezept: 
eisenhartes Training.

mOnOsKifahrerin anna schaffelhuBer 
iM schnEE zUr FrEihEiT
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7 bei den Talabfahrten auf dem Monoski 

erreicht anna schaffelhuber  

geschwindigkeiten von 

     bis zu 130 stundenkilometern



sicherte sie sich den titel im slalom und silber im super-g sowie im 
riesenslalom. zudem gewann die gebürtige Bayerbacherin aus dem 
landkreis landshut in der super-Kombination und in der abfahrt 
die Bronzemedaille. ihr erfolgsrezept ist hartes training. „erfolg 
hat man nicht automatisch, wenn man auch talent hat“, erläutert 
Schaffelhuber. Ihre Disziplin zahlte sich aus: 2014 wurde sie zur 
Behindertensportlerin des Jahres gewählt – bereits zum dritten mal. 

mit ihrer Querschnittlähmung hat sich schaffelhuber arrangiert: 
„sie ist für mich schon immer ganz normal gewesen“, betont sie. 
„sie gehört einfach zu mir wie eine Brille zu jemand anderem.“ 
durch ihren erfolg konnte sie auch viele andere Behinderte zum 
sport motivieren. „viele trauen sich zu wenig, weil sie angst haben 
oder sich nicht vorstellen können, das selbst zu machen – aber es 
geht!“ anna schaffelhubers mutter setzt sich ebenfalls für inklu-
sion und mehr Barrierefreiheit von Behinderten ein. sie versucht, 
menschen zu sensibilisieren, und zeigt an schulen, bei messen oder 
veranstaltungen den Blickwinkel aus sicht eines rollstuhlfahrers. 
„man braucht nicht immer die riesigen umbauten“, verdeutlicht 
schaffelhuber. das lerne man aber erst, wenn man sich selbst in 
diese situation begeben habe. an der lmu ist sie mit der Barriere-
freiheit grundsätzlich zufrieden, nur die wege zwischen den semi-
narräumen seien manchmal für rollstuhlfahrer sehr weit. „Bis ich 
den weg über viele umwege zum vorlesungssaal gefunden habe 
– das kann dauern.“

Täglich siEbEn sTUndEn Training
Bei ihrem Jurastudium wird schaffelhuber aufgrund einer Koope-
ration der lmu als Partnerhochschule des spitzensports mit dem 
Olympiastützpunkt Bayern unterstützt. leicht hat sie es dennoch 
nicht: wegen der vielen termine im letzten Jahr musste sie sich zu-
sätzlich zum wintersemester sogar im sommersemester beurlauben 
lassen. normalerweise trainiert sie in der warmen Jahreshälfte nur 
einen halben tag und verbringt die andere hälfte an der lmu. im 
winter ist sie nicht in münchen, sondern trainiert bis zu sechs stun-
den pro tag im schnee – zuzüglich einer stunde Konditionstraining. 
„wahrscheinlich kennen mich viele Professoren nur von meiner ma-
trikelnummer“, lacht die monoskifahrerin. um ihre Prüfungen zu 
meistern, hat sie ihre Bücher aber immer dabei. das sei zwar nicht 
immer leicht, aber schon in der schule so gewesen: „ich hatte im 
Jahr maximal 25 Schultage – das waren die Klausuren.“ Ihre Profes-
soren sind mit schaffelhubers leistung trotzdem zufrieden. „sie ist 
eine tolle studentin und sportlerin, auf die wir stolz sind“, sagt ihr 
mentor an der Juristischen fakultät, Professor helmut satzger. er 
ist überzeugt, dass sie auch ihr studium mit großem erfolg beenden 
wird und ihr ziel – staatsanwältin – erreicht.

einen weg in die Politik wie die ehemalige lmu-studentin und Bi-
athletin verena Bentele, die inzwischen als Behindertenbeauftragte 
der Bundesregierung arbeitet, kann sich schaffelhuber zumindest in 
naher zukunft nicht vorstellen. „das muss ich auf mich zukommen 
lassen“, ergänzt sie. sie kenne Bentele aber gut und treffe sie sogar 
hin und wieder. Vorerst möchte sich die 22-Jährige neben dem Stu-
dium lieber weiterhin voll und ganz auf ihre sportliche Karriere kon-
zentrieren, sich weiter verbessern, „jedes rennen absolut vollgas 
geben und testen, was möglich ist“. zukünftig möchte sie sogar die 
zeiten der männer angreifen. wie viele goldmedaillen es im märz 
bei der weltmeisterschaft in Kanada werden, will sie aber noch nicht 
verraten: „ich will natürlich wieder jedes rennen gewinnen – wie oft 
es sich dann ausgeht, werden wir dann sehen.“  ■ dl

1 anna schaffelhubers erste goldmedaille in sotschi – zum schluss der  

 Paralympics waren es fünf
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Die Schriftstellerin Lena Gorelik war vor zehn 
Jahren eine der ersten Absolventinnen des  
Elitestudiengangs Osteuropastudien an der 
LMU. Das Schreiben hat ihre Studienwahl be-
einflusst – und umgekehrt. 

Schon als Kind habe sie „wahnsinnig viel erfun-
den“, erinnert sich Lena Gorelik. „Wenn ich zu 
spät in die Schule kam, war es nie, weil ich ver-
schlafen hatte, nein! Es war, weil Außerirdische 
mich entführt hatten, oder weil ich noch auf mei-
ne sieben Geschwister aufpassen musste – die ich 
natürlich gar nicht hatte.“ Die Schriftstellerin sitzt 
zwischen Bücherregalen und Samtsofa im kleinen 
„Buch-Café Lentner“ in Haidhausen und nippt an 
ihrem Cappuccino. „Damals wirkte meine Fantasie 
wohl ziemlich komisch auf meine Umwelt, und ich 
musste deswegen sogar zum Schulpsychologen. 
Aber im Nachhinein ist der Weg, den ich beruf-
lich eingeschlagen habe, logisch: Weil ich schon 
immer in irgendwelchen Welten schwebte, die mit 
der Realität wenig zu tun hatten.“ 

Heute hat die mittlerweile 33-Jährige eine ganze 
Reihe von Büchern veröffentlicht und  ist mehr-
fach ausgezeichnet. Als Kind und Jugendliche 

jedoch schrieb sie für sich selbst. „Ich hatte im-
mer das Bedürfnis, zu schreiben, dachte aber 
gleichzeitig: Wer soll das denn lesen?“ Schließlich 
zeigt sie doch einigen Freunden ihre Geschich-
ten, schreibt für die Schülerzeitung, „wie es sich 
klischeehafterweise gehört“, dann für die Lokal-
zeitung. Schließlich wird sie von der Deutschen 
Journalistenschule angenommen. Nach deren Ab-
schluss hat Lena Gorelik den Eindruck, ihr ganzes 
Leben lang „eigentlich immer nur geschrieben“ 
zu haben – da ist gerade ihr erstes Buch Meine 
weißen Nächte erschienen. 

„EinE groSSE, intErnationalE FamiliE“
„Aber ich wollte mich nochmal inhaltlich mit Din-
gen auseinandersetzen, bevor ich mich wirklich 
in die Arbeit stürze.“ Als sie vom neuen „Elite-
studiengang Osteuropastudien“ der LMU liest, 
scheint sie diesen Inhalt gefunden zu haben. „Ich 
fand das toll“, erinnert sie sich. „Dieses Interna-
tionale, die verschiedenen Themenkomplexe, die 
kleinen Gruppen ... Es fühlte sich total richtig an.“ 
Ihre Bewerbung hat Erfolg; im Hauptfach wählt 
sie die „Geschichte Ost- und Südosteuropas“, in 
den Nebenfächern Politikwissenschaft und Volks-
wirtschaftslehre. 

die schriftstellerin lena gOreliK 

„EinE sEhr inTEnsiVE zEiT“
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Das zweijährige Studium empfand sie als „wahnsinnig intensiv“. 
„Wir waren damals 22 Leute im Studiengang – wie eine große Fa-
milie, aus sieben oder acht Nationen, viele aus Osteuropa.“ Lena 
Gorelik selbst stammt aus Sankt Petersburg. „Die damalige Leiterin 
des Studiengangs war wie unsere Mutter.“ In einigen Seminaren 
saßen nur fünf Studierende. „Das bedeutete auch, dass man nicht 
einfach vor sich hinlümmeln konnte, sondern wirklich mitdiskutie-
ren musste.“ Eine knapp dreiwöchige Studienfahrt führt die Gruppe 
einmal kreuz und quer durch Osteuropa. „Man war sehr stark in 
diesem Kosmos, der einen intellektuell, interkulturell und sonst wie 
forderte und förderte.“ Was sie erstaunte: „Trotz Auswahlverfahrens 
und ,Elite’-Attribut gab es nicht jenen Konkurrenzdruck, den ich von 
der Journalistenschule her kannte. Vielleicht, weil wir alle so unter-
schiedliche Ziele hatten: Einige wollten in die Wirtschaft, andere an 
der Uni bleiben, andere ins Ausland, dann gab es mich ...“

„Man Macht sich leicht angreifbar“
Bis heute hält Lena Gorelik engen Kontakt zu einigen Kommilitonin-
nen und Kommilitonen – zwei sind Patentanten ihrer beiden Söhne. 
Auch auf ihr Schreiben hatte das Studium Einfluss: „Das ungeheure 
Wissen, das ich mir da angeeignet habe, kann ich immer wieder 
verwenden. Mein letzter Roman beispielsweise – Die Listensamm-
lerin – spielt zum Teil in der Stalinzeit. Dabei konnte ich auf einem 
Grundwissen aus dem Osteuropa-Studiengang aufbauen.“ Beim 
Schreiben nimmt sie manchmal alte Studien-Unterlagen heraus, 
um Fakten zu prüfen. „Man macht sich doch sehr angreifbar, wenn 
man über etwas schreibt, das man selbst nicht erlebt hat“, so Lena 
Gorelik. „Der Roman, an dem ich jetzt arbeite, spielt im jugoslawi-
schen Bürgerkrieg der Neunziger Jahre – auch da habe ich durch 
den Studiengang ein breites Hintergrundwissen.“ Ohne dieses, so 
Lena Gorelik, hätte sie den Roman wohl nicht begonnen. „Ich würde 
mir nicht anmaßen, jemanden in dieser Situation zu beschreiben, 
wenn ich selbst nicht dabei war.“ Eine ihrer besten Freundinnen – 
die sie ebenfalls aus dem Elitestudiengang Osteuropastudien kennt 
– kommt selbst aus dem ehemaligen Jugoslawien. „Und ich weiß, 
dass sie jede Seite, die dort spielt, für mich korrigieren wird.“ ■ ajb

www.lenagorelik.de
www.osteuropastudien.uni-muenchen.de

1981 geboren, kam Lena Gorelik 1992 mit ihrer russisch-jü-
dischen familie als sogenannter „Kontingentflüchtling“ nach 
deutschland. nach dem diplomstudiengang Journalistik an 
der lmu und der ausbildung an der deutschen Journalisten-
schule absolvierte sie den elitestudiengang Osteuropastudien 
der lmu. als Journalistin schreibt lena gorelik unter anderem 
für deutschlandradio, den Bayerischen rundfunk und die süd-
deutsche Zeitung. 2004 erschien ihr viel gelobter erster Roman 
Meine weißen Nächte, 2007 ihr zweiter: Hochzeit in Jerusalem. 
dieser war für den deutschen Buchpreis nominiert. es folgten 
Lieber Mischa sowie das sachbuch Sie können aber gut Deutsch. 
die münchnerin wurde mit dem ernst-hoferichter-Preis, dem 
friedrich-hölderlin-förderpreis der stadt Bad homburg und 
dem Buchpreis der stiftung ravensburger verlage ausgezeich-
net. im september vergangenen Jahres erschien ihr jüngster 
roman Die Listensammlerin.
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MUM: herr steiner und herr golbeck, sie haben zusammen mit 
einem doktoranden der graduiertenschule, Max Trecker, den 
alumniverein aMUrost gegründet. Was waren ihre beweggrün-
de? 
steiner: in diesem interdisziplinär angelegten studiengang versam-
melt sich ein unglaubliches reservoir an wissen: neben regional-
experten, zum Beispiel für georgien oder albanien, sind andere 
auf sachthemen spezialisiert. ziel wäre es, den zusammenhalt über 
den studiengang hinaus zu bewahren – denn was uns verbindet, 
ist das interesse für Osteuropa. den absolventen wollen wir ein 
netzwerk an spezialistinnen und spezialisten für Osteuropastudien 
bieten, auf das sie in ihrer aktuellen arbeit zurückgreifen können. 
golbeck: gerade im zusammenhang mit der Krise in der ukraine 
hat sich herausgestellt, dass es an experten für diesen raum und 
diese sprachen mangelt. da stößt der studiengang – traurigerweise 
– in eine lücke. 
steiner: mit dem verein wollen wir zudem aktuellen studenten ei-
nen ausblick bieten – mit Kontakten in wissenschaft und wirtschaft. 

MUM: herr Professor schulze Wessel, welche bedeutung hat 
der neue alumniverein für studiengang und graduiertenschule?
schulze Wessel: ich habe mich über die gründung des vereines 
sehr gefreut. er kann unter anderem dabei helfen, Osteuropa in der 
gesellschaft präsenter zu machen. es gibt ein defizit an kompeten-
ten experten, etwa in der Politikberatung. zudem unterstützt der 
verein das, was wir auch versuchen: die studierenden in Berufe 
zu bringen. dafür veranstalten wir berufsorientierende seminare 
und haben ein mentorenprogramm der graduiertenschule, das stu-
dierende mit dem arbeitsmarkt in verbindung bringt. mit einem 
alumniverein ist das aber vielleicht noch besser möglich – weil die 
hemmschwellen niedriger sind. und nach zehn Jahren haben wir 
schon eine reihe von absolventen, die in verschiedenen Berufsspar-
ten avanciert sind und etwas mitzuteilen haben. 

MUM: Welche berufssparten sind das? 
schulze Wessel: ganz verschiedene: wissenschaft, 
Journalismus, wirtschaft, stiftungen. im ersten stu-
dienjahrgang gibt es neben der schriftstellerin lena 
gorelik zum Beispiel laura hölzlwimmer, die das 
internationale graduiertenkolleg „religiöse Kultu-
ren im Europa des 19. und 20. Jahrhunderts“ koor-
diniert, also im wissenschaftsmanagement ist, und 
viele andere Berufssparten.
golbeck: eine Kommilitonin von uns ist in ein trai-
neeship bei fujitsu gewechselt. ein anderer hat ein 
volontariat bei einer Pr-agentur gemacht. daneben 
gibt es etliche Journalisten, auch filmschaffende. 

MUM: sehen sie eine besonderheit ihres alum-
nivereins gegenüber anderen? 
steiner: es sind die Besonderheiten, die auch den 
studiengang auszeichnen: als interdisziplinärer 
studiengang mit regionalschwerpunkt. das prägt 
auch den alumniverein. es sind leute mit sehr un-
terschiedlichem hintergrund – die geeint werden 
durch das interesse an Osteuropa. 

MUM: lena gorelik etwa stammt selbst aus ost-
europa – ist das typisch für den studiengang? 
schulze Wessel: Ja, über die Jahre verteilt kom-
men circa 40 Prozent der Studierenden aus dem 
östlichen europa.“
steiner: wobei zum Beispiel matthias golbeck 
und ich keinen familiären hintergrund in Osteu-
ropa haben – und diese studienentscheidung im 
Bekanntenkreis eher verwunderung ausgelöst 
hat. eine spezialisierung auf Osteuropa ist nichts 
gewöhnliches. dabei denke ich, dass die region 
einen sehr hohen stellenwert hat und auch noch 
weiter gewinnt – was auch für den wert des stu-
diengangs gilt.  ■ ajb

1 Professor Martin schulze Wessel, Matthias golbeck und Fabian steiner im gespräch

neuer alumniverein 

„osTEUroPa VErbindET Uns“ 
im vergangenen sommer gründete sich der alumniverein aMUrost des Elitestudiengangs osteu-
ropastudien und der graduiertenschule für ost- und südosteuropastudien an der lMU. gleichzeitig 
wurde der studiengang zehn Jahre alt. MUM sprach mit zweien der drei Vereinsgründer, Fabian 
steiner und Matthias golbeck, sowie dem sprecher von studiengang und graduiertenschule, Pro-
fessor Martin schulze Wessel. 
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■  ProF. dr. rEinEr ansElM 
EVangElisch-ThEologischE FakUlTäT

reiner anselm von der universität göttingen ist 
seit 1. Oktober 2014 W3-Professor in der Abteilung 
systematische theologie mit dem schwerpunkt 
Ethik. Geboren wurde Anselm 1965 in Gräfelfing. 
nach seinem abitur studierte er evangelische 
theologie in münchen, heidelberg und zürich. im 
Anschluss an sein Studium war der heute 49-Jähri-
ge von 1990 bis 1993 Wissenschaftlicher Mitarbei-
ter am lehrstuhl von Professor trutz rendtorff an 
der LMU. Dort wurde er 1993 mit einer Arbeit über 
die protestantischen einflüsse auf die deutsche 
Strafrechtsreform promoviert. Von 1993 bis 1995 
war anselm vikar der bayerischen landeskirche, 
danach bis 1998 erneut als Wissenschaftlicher 
assistent am lehrstuhl von trutz rendtorff. nach 
seiner Habilitation 1998 mit einer Studie zum 
wechselverhältnis zwischen gesellschaftstheorie 
und Kirchenlehre im lutherischen Protestantismus 
hatte er zunächst lehrstuhlvertretungen in dres-
den und Augsburg wahrgenommen. Von 2000 bis 
2001 ging er als Professor für Systematische Theo-
logie und ethik an die universität Jena und im Jahr 
2001 als Professor für Ethik an die Theologische 
fakultät der universität göttingen.

Professor anselms forschungsarbeit gilt in ver-
schiedenen facetten der frage, wie sich eine 
vom evangelischen christentum her verstandene 
lebensführung in modernen gesellschaften ge-
stalten kann. „dabei bilden die fragen der bio-
medizinischen ethik ebenso einen schwerpunkt 
meiner arbeit wie die frage nach der rolle des 
Protestantismus in den ethischen debatten der 
Bundesrepublik, der ich gemeinsam mit göttinger 
und münchener Kolleginnen und Kollegen in einer 
durch die deutsche forschungsgemeinschaft ge-
förderten forschergruppe nachgehe“, erklärt er. 
darüber hinaus interessieren ihn besonders die 
themengebiete der politischen ethik sowie der 
rolle der Kirche in der Öffentlichkeit. zu den ge-
nannten themenfeldern hat anselm vielfältig pu-
bliziert. demnächst erscheinen im Handbuch der 
Evangelischen Ethik“ ein größerer Beitrag zu den 
fragen der politischen ethik sowie unter dem titel 
Teilnehmende Zeitgenossenschaft erste ergebnis-
se der genannten forschergruppe.

■  ProF. dr. MaTThias bäckEr 
JUrisTischE FakUlTäT

Matthias Bäcker ist seit 1. Oktober 2014 W2-Pro-
fessor für staats- und verwaltungsrecht. seine 
forschungsschwerpunkte bilden der grundrechts-
schutz, insbesondere im europäischen Kontext, 

das recht der öffentlichen sicherheit und das 
recht der informationstechnik – vor allem im in-
ternet.

Geboren wurde Bäcker 1975 in Köln. Nach seiner 
schulzeit studierte er rechtswissenschaften in 
freiburg, Berlin und am londoner King‘s college. 
Die Staatsexamina folgten 2000 und 2003. 2001 ab-
solvierte er zudem seinen master of laws (ll.m.) 
in European Law. Promoviert wurde Bäcker 2007 
an der universität hamburg im Bereich Öffentli-
ches Wirtschaftsrecht. Von 2006 bis 2008 war der 
heute 39-Jährige Wissenschaftlicher Mitarbeiter 
am Bundesverfassungsgericht und von 2008 bis 
2014 Juniorprofessor für Öffentliches Recht an 
der universität mannheim. in der vergangenheit 
war Bäcker bereits mehrfach als sachverständiger 
in gesetzgebungsverfahren tätig, wirkte an einer 
gemeinsamen Kommission der Bundesministeri-
en des innern sowie der Justiz zur Begutachtung 
des sicherheitsrechts des Bundes mit und wurde 
jüngst von dem nsa-untersuchungsausschuss 
des Bundestags als gutachter befragt.

an der lmu legt Professor Bäcker in allen ver-
anstaltungen wert darauf, aktivierende lehrme-
thoden einzusetzen, die er bei hochschuldidakti-
schen fortbildungen kennengelernt hat. „diese 
methoden eignen sich nach meiner erfahrung 
auch für größere auditorien, wie sie vor allem bei 
den Pflichtfachveranstaltungen für anfangssemes-
ter zu erwarten sind“, erklärt er. Bei evaluationen 
seiner lehrveranstaltungen sei gerade das akti-
vierende, dialogische format vielfach positiv her-
vorgehoben worden. in der forschung will Bäcker 
primär zwei schwerpunkte verfolgen: das recht 
der informationstechnik und das sicherheitsrecht, 
zu dem Bäcker seine habilitationsschrift Kriminal-
präventionsrecht – Eine rechtsetzungsorientierte 
Studie zum Polizeirecht und zum Strafrecht ver-
fasst hat. „dabei zählt zu meinen hauptanliegen 
gerade im sicherheitsrecht eine wissenschaftlich 
informierte Politikberatung, die ich in meiner ha-
bilitationsschrift konzeptionell zu fundieren ver-
sucht habe“, erläutert er. 

■  ProF. dr. arMin EngländEr 
JUrisTischE FakUlTäT

Armin Engländer wurde am 1. Oktober 2014 zum 
W3-Professor für Strafrecht, Strafprozessrecht, 
rechtsphilosophie und rechtstheorie an der Ju-
ristischen fakultät ernannt. geboren wurde eng-
länder 1969 in Frankfurt am Main. Im Anschluss 
an sein Abitur 1988 an der Altkönigschule Kron-
berg im taunus absolvierte er sein studium der 
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rechtswissenschaften an der Johann wolfgang 
goethe-universität in frankfurt am main. Promo-
viert wurde der heute 45-Jährige 2002 an der Juli-
us-maximilians-universität in würzburg. es folgte 
2008 die Habilitation am Fachbereich Rechts- und 
wirtschaftswissenschaften der Johannes guten-
berg-universität mainz, wo er zuvor wissenschaft-
licher mitarbeiter, wissenschaftlicher assistent 
und akademischer rat war. im selben Jahr lehnte 
er einen ruf an die universität von trier ab und 
entschied sich stattdessen, an die universität Pas-
sau zu wechseln. dort war engländer inhaber des 
lehrstuhls für strafrecht, strafprozessrecht, wirt-
schaftsstrafrecht und rechtsphilosophie. 

an der lmu wird sich Professor engländer wis-
senschaftlich insbesondere mit fragestellungen 
aus den Bereichen strafrecht allgemeiner teil und 
des strafprozessrechts unter Berücksichtigung 
der rechtsphilosophischen grundlagen befassen. 
dies gilt ebenso bei seiner tätigkeit als ständiger 
mitarbeiter der Neuen Zeitschrift für Strafrecht, 
bei seiner arbeit an einem zehnbändigen hand-
buch des strafrechts als neues referenzwerk der 
strafrechtswissenschaft sowie bei seiner mitarbeit 
an folgeauflagen eines einbändigen Kommentars 
zum strafgesetzbuch und am münchener Kom-
mentar zur strafprozessordnung. darüber hinaus 
engagiert sich der Jurist im grundlagenbereich, 
beispielsweise im münchener Kompetenzzentrum 
ethik, durch forschung zur natur von normativität 
und normen sowie bei untersuchungen zum ver-
hältnis von recht und moral in rechtsanalytischer, 
rechtspolitischer und soziologischer hinsicht.

■  ProF. dr. richard PETEr 
FakUlTäT Für bETriEbsWirTschaFT

Richard Peter ist zum 1. Oktober 2014 zum Juni-
orprofessor für risikomanagement und versiche-
rung am gleichnamigen institut an der munich 
school of management  ernannt worden. zu sei-
nen schwerpunkten gehören die theorie optima-
ler versicherungsverträge, risikoklassifizierung, 
risikoeffekte höherer Ordnung sowie Prävention 
und haftung.

Peter ist Jahrgang 1984 und in Ingolstadt geboren. 
während seines studiums war er stipendiat der 
stiftung maximilianeum. Kurz vor seinem diplom 
in mathematik, fachrichtung wirtschaftsmathe-
matik, an der LMU war er von 2008 bis 2009 Aus-
tauschstudent an der universidad de salamanca. 
Anschließend war der heute 31-Jährige vier Jahre 
lang wissenschaftlicher mitarbeiter und dokto-
rand am institut für risikomanagement und ver-

sicherung. 2013 folgte außerdem ein Forschungs-
aufenthalt am department of finance and econo-
mics an der university of guelph, Kanada. letztes 
Jahr erhielt Peter darüber hinaus den excellence 
award des vereins zur förderung der versiche-
rungswissenschaft in Hamburg und 2013 für seine 
dissertation Essays on Selected Problems in Risk 
Classification and Risk Reduction den renommier-
ten ernst-meyer-Preis der geneva association so-
wie den dissertationspreis der lmu management 
alumni. 

Peter hat in verschiedenen internationalen fach-
zeitschriften wie dem Journal of Risk and Uncer-
tainty, dem Journal of Risk and Insurance und 
Health Economics publiziert sowie an zahlreichen 
nationalen und internationalen Konferenzen und 
Seminaren teilgenommen. Seit 2010 ist er Mit-
glied im Board der european group of risk and 
insurance economists (egrie) und alljährlich fe-
derführend an der Organisation der Jahrestagung 
beteiligt. 2012 wurde Peter mit dem Dorfman 
award für seinen Konferenzbeitrag „safe now or 
sorry tomorrow? – the impact of time-structure 
on Optimal Prevention“ auf der Jahrestagung der 
western risk and insurance association (wria) 
ausgezeichnet. 

an der lmu möchte sich Peter der Bedeutung 
der informationsverteilung in märkten widmen 
– vor allem in versicherungsmärkten. außerdem 
forscht er im Bereich der ökonomischen analyse 
der risikoprävention mit besonderer Berücksich-
tigung intertemporaler ansätze. ein weiteres for-
schungsgebiet ist die frage, wie entscheidungen 
unter unsicherheit in Organisationen getroffen 
werden. seine lehre fokussiert sich auf formal-
theoretische methoden und deren anwendung im 
Bereich risikomanagement und versicherung für 
studierende in den Bachelor-, master- und dokto-
randenprogrammen.

■  ProF. dr. brookE shaUghnEssy 
FakUlTäT Für bETriEbsWirTschaFT

Brooke shaughnessy von der technischen univer-
sität München wurde im Juli 2014 als Juniorpro-
fessorin für Organisationstheorie an die munich 
school of management, institute for leadership 
and Organizations (ilO), an der fakultät für Bwl 
der lmu berufen. in ihren Kursen geht sie vor 
allem auf internationales management, untersu-
chungsmethoden, Präsentationstraining und hu-
man resources ein. studiert hat shaughnessy an 
der university at Buffalo, the state university of 
new york, usa, Psychologie, soziologie und spa-
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nisch. Promoviert wurde sie 2012 an der University 
at Buffalo im fachbereich Business administration 
zum thema The Negotiation of I-Deals in Organi-
zations: A Process Model Incorporating Individual 
and Relational Motivations, Political Skill, and Em-
ployee Outcomes. für ihre leistungen wurde sie 
bereits 2010 mit dem Best Doctoral Paper Award, 
2011 mit dem Outstanding Ph.D. Student Resear-
cher Award und 2014 mit dem Outstanding Paper 
award vom American Journal of Business sowie 
mit dem highly commended Paper award vom 
Journal of Managerial Psychology geehrt.

in der lehre will sich Professor shaughnessy an 
der lmu zukünftig auf das zusammenspiel der 
Bereiche diversität, verhandlungen und soziale 
Prozesse konzentrieren. sie ist auch eine exper-
tin beim thema frauen als führungskräfte in der 
wissenschaft. ferner ist es ihr wichtig, den studie-
renden immer die relevanz zwischen forschung 
und aktuellen themen in der Praxis zu zeigen. auf 
ihrer neuen stelle vertieft shaughnessy ihre for-
schung zur kulturellen und gender-diversität in 
verhandlungen und führung weiter in Kooperati-
on mit forschern von internationalen universitä-
ten. als teil des ilO arbeitet sie an Projekten im 
Bereich innovation zusammen mit ihren Kollegen 
am institut.

■  ProF. dr. MichaEl hölschEr 
MEdizinischE FakUlTäT

Michael Hölscher wurde am 1. Oktober 2014 zum 
stiftungsprofessor für global health & infectious 
diseases im rahmen des deutschen zentrums 
für infektionsforschung (dzif) ernannt. seit 
seiner rückkehr von einem forschungsaufent-
halt am walter-reed-army institute for medical 
Research in Washington, USA, im Jahr 2001, ist 
er mit dem aufbau einer arbeitsgruppe am tro-
peninstitut der lmu beschäftigt, die sich mit 
gesundheitsproblemen in entwicklungsländern 
befasst. dieser Bereich ist in deutschland trotz 
des zunehmenden internationalen engagements 
bisher noch zu wenig beachtet. innerhalb der 
letzten zehn Jahre hat hölscher sowohl eine in-
ternational konkurrenzfähige „clinical trials unit“ 
in münchen entwickelt als auch eine von afrikas 
führenden forschungseinrichtungen (mmrP) in 
tansania aufgebaut. ziel der arbeitsgruppe ist 
es, Probleme in der gesundheitsversorgung von 
entwicklungsländern zu beschreiben und dann im 
zusammenspiel von grundlagenforschung, epide-
miologie, klinischer erprobung und operationaler 
forschung lösungsansätze zu konzeptionieren.  

im Bereich der lehre ist Professor hölscher seit 
1994 mit Ausnahme von Unterbrechungen durch 
forschungsaufenthalte als dozent mit jeweils 
mehreren semesterwochenstunden im medizini-
schen Pflichtcurriculum sowie in verschiedenen 
zusatzveranstaltungen tätig. zudem engagiert er 
sich seit über vier Jahren an der medizinischen 
fakultät in besonderer weise für die internatio-
nalisierung der strukturierten doktorandenausbil-
dung. im rahmen des von ihm mitbegründeten 
cihlmu center for international health war der 
heute 47-Jährige maßgeblich an der Entwicklung 
des ersten Ph.d.-studienganges der medizini-
schen fakultät beteiligt, dessen sprecher er heute 
ist. 2012 wurde er zum Vorsitzenden des Promo-
tionsausschusses „doctor of Philosophy Ph.d.“ 
gewählt. zusammen mit weiteren lmu-Kollegen 
hat er die neustrukturierung der verschiedenen 
doktorprogramme unter dem dach der munich 
medical research school (mmrs) initiiert.

■  ProF. dr. daniEl EdElhoFF 
MEdizinischE FakUlTäT

Daniel Edelhoff hat zum 1. Oktober 2014 den Lehr-
stuhl für zahnärztliche Prothetik und die leitung 
der Poliklinik für zahnärztliche Prothetik am Kli-
nikum innenstadt der lmu übernommen. sein 
vorgänger Professor wolfgang gernet ist wegen 
erreichen der altersgrenze emeritiert. mit ihm 
hat der neue chef über acht Jahre als leitender 
Oberarzt und stellvertretender Klinikdirektor ge-
arbeitet. in dieser zeit hat edelhoff zusammen mit 
einem team aus hoch spezialisierten ingenieurin-
nen und ingenieuren, zahnärztinnen und -ärzten 
sowie zahntechnikerinnen und -technikern ein 
Kompetenzzentrum für die computergestützte 
herstellung von zahnersatz geschaffen, das inter-
national eine hohe reputation erreicht hat. 

Edelhoff ist Jahrgang 1959, gebürtiger Essener, 
verheiratet und hat einen 20-jährigen Sohn. Der 
ausgebildete zahntechniker studierte zahnmedi-
zin an der rheinisch-westfälischen technischen 
Hochschule Aachen, wo er 1994 auch promoviert 
wurde. dort begann seine wissenschaftliche und 
klinische Karriere. diese umfasst unter anderem 
einen von der deutschen forschungsgemein-
schaft geförderten forschungsaufenthalt an der 
Oregon health sciences university in Portland, 
USA. 2003 habilitierte sich Edelhoff. Der Zahnme-
diziner erhielt mehrere nationale und internatio-
nale auszeichnungen und gehört den wichtigsten 
wissenschaftlichen nationalen und internationalen 
gremien und verbänden an. er ist autor von mehr 
als 200 Publikationen und Buchbeiträgen.
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die klinischen schwerpunkte des spezialisten 
für Prothetik sind adhäsivtechnik, minimalinvasive 
zahnfarbene restaurationen, gesamtrehabilitatio-
nen, digitale abformung, cad/cam-technologie, 
vollkeramik, hochleistungspolymere, aufbau endo-
dontisch behandelter zähne und implantatprothe-
tik. „meine zielsetzung ist es, die spitzenstellung 
der Poliklinik als zentrum für computergestützten 
festsitzenden und herausnehmbaren zahnersatz 
weiter auszubauen, in der forschung, der lehre wie 
auch in der Patientenversorgung“, betont Professor 
edelhoff. im mittelpunkt stehe dabei vor allem die 
weiterentwicklung innovativer versorgungskonzep-
te mit unterstützung durch digitale Komponenten.

■  ProF. dr. Marion sUbklEWE 
MEdizinischE FakUlTäT

Marion Subklewe wurde am 1. September 2014 
zur universitätsprofessorin für innere medizin 
mit dem schwerpunkt zelluläre immuntherapie 
ernannt. Geboren wurde die Medizinerin 1967 in 
Pasadena, USA. Von 1986 bis 1988 studierte sie 
humanmedizin an der rheinisch-westfälischen 
technischen hochschule aachen und wechsel-
te nach dem Physikum an die universität Köln. 
nach famulaturen und Praktischem Jahr in indi-
en, australien, usa und israel beendete sie ihr 
Studium 1993. Parallel zur Promotion begann sie 
ihre klinische tätigkeit in der inneren medizin mit 
schwerpunkt hämatologie/Onkologie an den uni-
versitäten freiburg und tübingen. 

mit einem von der deutschen forschungsgemein-
schaft geförderten Postdoc-stipendium forschte 
sie anschließend an der rockefeller university in 
new york im labor von ralph steinman an dendri-
tischen zellen. dabei konzentrierte sie sich auf die 
analyse dieser antigen-präsentierenden zellen im 
Bereich der viralen und tumor-immunologie. das 
anschließende stipendium der cure for lympho-
ma foundation ermöglichte die fokussierung auf 
die entwicklung von immuntherapeutischen an-
sätzen mittels dendritischer zellen. die große me-
dizinische Bedeutung dieser zellen wurde durch 
die verleihung des nobelpreises für medizin im 
Jahr 2011 an Steinman unterstrichen.
die klinische ausbildung zur fachärztin für innere 
medizin mit schwerpunkt hämatologie/Onkologie 
erfolgte in den Jahren 2000 bis 2007 an der Cha-
rité universitätsmedizin Berlin. gefördert durch 
ein rahel-hirsch-stipendium setzte sie gleich-
zeitig ihre forschungsaktivitäten zur analyse von 
eBv-spezifischen t-zellantworten bei gesunden 
und Patienten mit eBv-assoziierten erkrankungen 
fort und habilitierte sich 2007. 

Seit 2009 ist sie klinische Oberärztin an der Me-
dizinischen Klinik iii der lmu und leiterin der 
durchflusszytometrie im labor für leukämiedia-
gnostik. Ab 2012 leitete sie die Klinische Koope-
rationsgruppe „immuntherapie“ am helmholtz 
zentrum. 

ihr aktueller schwerpunkt in forschung und leh-
re ist die entwicklung von immuntherapeutischen 
strategien in der therapie der akuten myeloischen 
leukämie – gefördert durch das land Bayern (Bay-
immunet) und die helmholtz-allianz für immun-
therapie. dies ermöglicht die durchführung einer 
klinischen Phase i/ii studie unter verwendung von 
dendritischen zellen zur Postremissions-therapie 
bei der aml.

■  ProF. dr. andrEas rEnnEr 
FakUlTäT Für gEschichTs- Und 
kUnsTWissEnschaFTEn

Andreas Renner wurde am 1. Oktober 2014 zum 
Professor für russland-/asienstudien am histori-
schen seminar der lmu ernannt. der in seiner 
Konzeption einzigartige lehrstuhl untersucht 
sowohl die als asiatisch definierten gebiete, Be-
wohner und Kulturen des zarenreichs beziehungs-
weise der udssr als auch die verflechtungen 
russlands mit seinen asiatischen nachbarn in ge-
schichte und gegenwart. zu renners forschungs-
schwerpunkten zählen folglich die verflechtungs-
geschichte eurasiens, die russisch/sowjetisch-ja-
panischen Beziehungen, die imperialgeschichte, 
die wissenschafts- und medizingeschichte sowie 
fotografie und geschichte.

geboren wurde renner in essen. sein anschlie-
ßender wissenschaftlicher werdegang verlief von 
west nach Ost: Begonnen hat er mit dem studium 
der sogenannten „allgemeinen“ geschichte und 
mehrfach wechselnden nebenfächern, dann kam 
er schließlich durch seine sprachkenntnisse auf 
Russland als Thema. Promoviert wurde er 1998 
an der universität Bielefeld mit einer arbeit über 
den russischen nationalismus. es folgte eine 
zeit als Postdoc am max-Planck-institut für wis-
senschaftsgeschichte. renner weitete sein for-
schungsfeld zunächst auf die wissenschafts- und 
dann auf die medizingeschichte aus und verfolgte 
die arbeit auf diesem gebiet als assistent am his-
torischen seminar in Köln und als wissenschaft-
licher Mitarbeiter in Tübingen weiter. 2009 habi-
litierte er sich in Köln mit einer arbeit über den 
medizinischen wissenstransfer im zarenreich. 
Kurz zuvor war er als fellow am slavic research 
centre in sapporo, Japan. dort faszinierte ihn der 
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Blick auf russland von der asiatischen Peripherie. 
„mein forschungsprojekt nimmt allerdings den 
umgekehrten Blick ein“, erklärt renner: „russi-
sche vorstellungen von Japan seit dem 18. Jahr-
hundert“.

sein lehrstuhl an der lmu verfolgt aber ein um-
fassenderes Programm, da auch die andere asiati-
sche Peripherie des zarenreichs, die udssr sowie 
die asiatischen gebiete innerhalb russlands un-
tersucht werden sollen. „niemand kann das alles 
allein überblicken, ich sehe meine aufgabe daher 
auch mehr darin, solche forschungen zu stimulie-
ren“, erläutert renner.

■  ProF. dr. robErT a. yEllE 
FakUlTäT Für PhilosoPhiE, WissEn-
schaFTsThEoriE Und rEligions- 
WissEnschaFT

Robert A. Yelle ist seit August 2014 Professor und 
lehrstuhlinhaber des interfakultären studien-
gangs religionswissenschaft mit fokus auf theo-
rie und methodik. seine forschungsschwerpunkte 
sind vor allem die semiotik der religion und der 
einfluss der reformation auf die säkularisierung. 
weiter interessieren den religionswissenschaftler 
ritualtheorien und die erforschung der religions-
geschichte. 

yelle wuchs im amerikanischen andover, massa-
chusetts, auf. Dort schloss er 1984 zuerst an der 
Phillips Andover Academy und 1988 mit einem 
studium generale in Philosophie am harvard col-
lege mit cum laude ab. 1993 erhielt er von der Uni-
versity of california in Berkeley einen J.d. – Juris 
doctor – mit der auszeichnung „Order of the coif“  
und 2002 einen Ph.D. in Religionsgeschichte von 
der university of chicago. vor seinem wechsel an 
die lmu war yelle associate Professor im Bereich 
geschichte an der university of memphis. er er-
hielt fellowships von der university of toronto,  
der university of illinois in urbana-champaign, 
der new york university und der John simon 
guggenheim memorial foundation. neben vielen 
veröffentlichungen ist der us-amerikaner zudem 
autor der Bücher: Explaining Mantras: Ritual, 
Rhetoric, and the Dream of a Natural Language in 
Hindu Tantra, The Language of Disenchantment: 
Protestant Literalism and Colonial Discourse in 
British India und Semiotics of Religion: Signs of 
the Sacred in History. darüber hinaus war yelle 
geschäftsführer der north american association 
for the study of religion und gehört derzeit dem 
steuerungskomitee der secularism and seculari-
ty-gruppe an der american academy of religion 

an. er ist herausgeber von zwei Bücherreihen: 
Religion, Culture, and History (aar/Oxford) und 
– mit massimo leone und fabio rambelli – semi-
otics of Religion (walter de gruyter). 

aktuell arbeitet Professor yelle an zwei Buchpro-
jekten: zum einen ist er zusammen mit courtney 
handman und christopher lehrich co-autor eines 
werks über sprache und religion. zum anderen 
lektoriert er die monografie Sovereignty and the 
Sacred: The Political Economy of Religion. das 
Buch untersucht die darstellungen der zentralen 
Kategorien von religion und Politik: heilige und 
herrschaft.

■  ProF. dr. gUido sEilEr 
FakUlTäT Für sPrach- Und  
liTEraTUrWissEnschaFTEn

guido seiler von der universität freiburg wur-
de am 1. September 2014 zum W3-Professor für 
den lehrstuhl germanistische linguistik an der 
fakultät für sprach- und literaturwissenschaf-
ten der lmu ernannt. die spezifische grundidee 
von seilers forschungsansatz ist es, Phänomene 
der sprachlichen variation und des wandels für 
die fragestellungen der theoretischen linguistik 
nutzbar zu machen. sein fach versteht er denn 
auch als eine spezialisierung der allgemeinen lin-
guistik. es soll in enger Kooperation mit benach-
barten fächern wie anderen Philologien, lebens- 
oder computerwissenschaften betrieben werden. 

Seiler wurde 1971 in Zürich, Schweiz, geboren. 
nach seiner matura an der Kantonsschule zürcher 
unterland studierte er in zürich germanistik, sla-
wische linguistik und slawische literaturwissen-
schaft. 2001 wurde er zum Thema Präpositionale 
Dativmarkierung im Oberdeutschen promoviert. 
es folgten ein forschungsaufenthalt als Postdoc-
toral visiting scholar an der stanford university, 
USA, 2008 in Zürich seine mit dem UBS-Habili-
tationspreis ausgezeichnete arbeit über Variation 
und Wandel unter grammatiktheoretischer Pers-
pektive und eine anstellung als lecturer for ger-
man linguistics an der university of manchester, 
großbritannien.

an der lmu möchte sich Professor seiler neben 
seinem schon fast „traditionellen“ schwerpunkt 
im Oberdeutschen vor allem der empirischen di-
alektforschung, der struktur von europäischen 
nichtstandardsprachen unter der Perspektive des 
weltweiten sprachvergleichs und der formalen 
modellierung von grammatischer variation wid-
men. ein weiterer Bereich ist die erforschung der 

1 Prof. dr. robert a. yelle

1 Prof. dr. guido seiler
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evolutionsbiologischen entwicklungswege zur 
menschlichen sprachfähigkeit. in der lehre ist es 
laut seiler wichtig zu vermitteln, dass die struk-
tur des deutschen keine selbstverständlichkeit, 
sondern erklärungsbedürftig ist und viele fragen 
aufwirft, die man aber mit den mitteln der mo-
dernen linguistik auch ein gutes stück weit be-
antworten kann. der linguist betont: „wenn es 
mir dabei nicht auch gelingt, den studierenden 
freude am Knacken von strukturregularitäten zu 
vermitteln, dann habe ich in meinem Job etwas 
falsch gemacht.“

■  ProF. dr. daniEla Marzo  
FakUlTäT Für sPrach- Und  
liTEraTUrWissEnschaFTEn

Daniela Marzo ist seit 1. September 2014 Professo-
rin für romanische Philologie. die schwerpunkte 
ihrer forschung liegen – vorwiegend aus kogni-
tiver und sprachvergleichender Perspektive – auf 
den Bereichen der morphologie, der schnittstelle 
von morphologie und syntax, der semantik, semi-
otik und lexikologie sowie der variationslinguistik. 

nach ihrem abitur am ulmer humboldt-gymnasi-
um 1996 studierte Marzo Romanische Philologie 
und amerikanistik an der universität tübingen. 
anschließend forschte und lehrte sie in verschie-
denen gebieten des fachs romanistische sprach-
wissenschaft mit schwerpunkt auf den sprachen 
französisch, italienisch und sardisch an verschie-
denen universitäten: zunächst an den universitä-
ten Tübingen und Lyon sowie von 2007 bis 2014 
an der Universität Stuttgart, wo sie von 2009 bis 
2014 Juniorprofessorin für Romanistische Linguis-
tik war. Promoviert wurde marzo an der universität 
tübingen zu einem thema aus den Bereichen der 
semantik, semiotik und lexikologie. nach ab-
schluss ihrer dissertation beschäftigte sie sich vor 
allem im rahmen ihres sfB-Projektes an der uni-
versität stuttgart mit verschiedenen Phänomenen 
an der schnittstelle zwischen morphologie und 
syntax, wie zum Beispiel dem wortbildungstypus 
der Konversion.

an der lmu möchte Professor marzo zum einen 
ihre forschung zum sprachkontakt auf sardinien 
ausbauen und in diesem rahmen ein elektroni-
sches textkorpus des gesprochenen sardischen 
erstellen: „es gibt für das sardische, eine vom aus-
sterben bedrohte romanische sprache, noch kein 
elektronisches Korpus gesprochener sprache, wie 
es dies beispielweise für das italienische und ande-
re romanische sowie insgesamt europäische spra-
chen bereits gibt“, erklärt sie. zweitens möchte sie 

die wortbildungsmechanismen im altitalienischen 
beschreiben und ihre funktionsweise sowie ihren 
wandel vor dem hintergrund moderner kognitiver 
theorien erklären. drittens wird sie weiter darüber 
nachdenken, welche datenerhebungsmethoden für 
welche linguistischen fragestellungen besonders 
geeignet sind. „dieser Punkt ist auch zentral für 
meine lehre“, ergänzt marzo. „die studierenden 
sollen systematisch mit den verschiedenen metho-
den vertraut gemacht und dazu befähigt werden, 
wissenschaftliche datenerhebungsprojekte selbst 
durchzuführen, beispielsweise im rahmen ihrer 
abschlussarbeiten.“

■  ProF. dr. sTEPhan lEssEnich 
sozialWissEnschaFTlichE FakUlTäT

Stephan Lessenich übernahm zum 1. Oktober 2014 
von Professor ulrich Beck den lehrstuhl „soziale 
entwicklungen und strukturen“ am institut für so-
ziologie. er forscht zu den schwerpunkten sozial-
politik- und wohlfahrtsstaatsforschung, demogra-
phischer wandel und alter(n), vergleichende ma-
krosoziologie sowie zu gesellschaftlichen transfor-
mationsdynamiken. als derzeitiger vorsitzender 
der deutschen gesellschaft für soziologie setzt er 
sich zudem für eine größere nähe der soziologie 
zur gesellschaftlichen Öffentlichkeit im sinne einer 
„Public (critical) sociology“ ein.

Geboren wurde Lessenich 1965 in Stuttgart-Bad 
cannstatt. seine schulzeit absolvierte er in trier 
sowie an den deutschen schulen in madrid und 
Barcelona. 1983 begann der heute 49-Jährige ein 
studium der Politikwissenschaft, soziologie und 
geschichte an der Philipps-universität in marburg. 
Dort erhielt er 1989 sein Diplom für das Thema Kor-
poratismus oder konzertierter Neoliberalismus? 
Modernisierungsstrategie und Sozialpaktpolitik in 
Spanien 1984 – 1986 mit der Note „sehr gut“. 1993 
wurde der vater eines Kindes zum thema Wohl-
fahrtsstaat, Arbeitsmarkt und ‚Sozialpolitik‘: der 
Fall Spanien mit „summa cum laude“ an der uni-
versität Bremen promoviert. es folgten forschungs-
aufenthalte an der universidad complutense in ma-
drid, der universidad autónoma in Barcelona, am 
center for european studies der harvard university 
in cambridge, usa, sowie am europäischen zen-
trum für wohlfahrtspolitik und sozialforschung in 
Wien. Im Jahr 2002 habilitierte er sich mit einer 
arbeit zu Kontinuität und wandel im deutschen 
sozialmodell („dynamischer immobilismus“) an 
der georg-august-universität göttingen, von wo 
aus er 2004 auf eine Professur für Vergleichende 
gesellschafts- und Kulturanalyse an der friedrich-
schiller-universität Jena berufen wurde.

1 Prof. dr. daniela Marzo
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die schwerpunkte seiner lehre an der lmu lie-
gen in der soziologie sozialer ungleichheit und 
des sozialen wandels. in seiner forschung wird er 
die bisherigen studien zum wandel der lebens-
führung im alter international vergleichend fort-
setzen, und auch die frage der zukunftsfähigkeit 
wachstumsgesellschaftlicher entwicklungsmodel-
le wird ihn weiter umtreiben. darüber hinaus gilt 
sein zukünftiges forschungsinteresse der wider-
sprüchlichen und konflikthaften dynamik der aus-
weitung und einschränkung von Bürgerrechten in 
modernen demokratien.

■  ProF. dr. oliVEr goErTschEs 
FakUlTäT Für MaThEMaTik, inForMa-
Tik Und sTaTisTik

Zum 1. Oktober 2014 wurde Oliver Goertsches als 
W2-Professor für Reine Mathematik an das Mathe-
matische institut der lmu berufen. goertsches ist 
Jahrgang 1981 und in Köln geboren. Nach seinem 
studium der mathematik mit nebenfach informatik 
an der universität zu Köln folgte das Promotions-
studium der Mathematik, das er 2006 mit seiner 
arbeit zum thema Riemannian supergeometry ab-
schloss. anschließend war goertsches für jeweils 
etwa ein Jahr Postdoktorand am max-Planck-insti-
tut für mathematik in Bonn sowie im rahmen eines 
daad-stipendiums an der university of california 
at irvine, usa. nach weiteren drei Jahren als wis-
senschaftlicher mitarbeiter an der universität zu 
Köln wurde er 2011 zum Juniorprofessor für Ma-
thematik, insbesondere differenzialgeometrie, an 
die universität hamburg berufen, von wo aus er 
nun an die lmu gewechselt ist.

Professor goertsches’ forschungsgebiet ist im 
grenzbereich zwischen differenzialgeometrie und 
algebraischer topologie angesiedelt. hauptsäch-
lich befasst er sich mit symmetrien verschiedenster 
geometrischer Objekte, das heißt konkret mit lie-
gruppenwirkungen auf unterschiedlichen struk-
turen wie riemannschen, symplektischen oder 
sasakimannigfaltigkeiten oder auch auf homoge-
nen räumen. ein wiederkehrendes thema seiner 
forschung ist die frage, welche rückschlüsse man 
aus der existenz einer lie-gruppenwirkung einer 
gewissen art über die globale struktur des Objek-
tes ziehen kann. Besonders wichtig ist dem verhei-
rateten familienvater die lehre. Bereits während 
seiner zeit als Juniorprofessor in hamburg hat er 
zwei Bachelorarbeiten und sechs masterarbeiten 
betreut, und zwei studierende arbeiten momentan 
unter seiner Betreuung an ihrer dissertation.

h o n o r a r P r o F E s s U r E n

■  dr. achiM WEiss  
FakUlTäT Für Physik

achim weiss ist von seiner ausbildung her ein 
echtes „münchner Kindl“: er hat an der lmu 
im Jahr 1983 zum Thema Static stellar models 
and properties of generalized main sequen-
ces sein diplomstudium absolviert, wurde im 
Jahr 1986 an der LMU promoviert und hat 
sich 2000 ebenfalls in München habilitiert. 
Von 1985 bis 1993 war er „Research Associ-
ate“ am max-Planck-institut für astrophysik 
in garching und seither „scientific staff mem-
ber“. auslandsaufenthalte führten ihn nach 
Princeton, usa, canterbury, neuseeland, und 
als Postdoc für zwei Jahre an die university of 
illinois in urbana-champaign, usa.
weiss hat sich seit seiner habilitation durch-
gehend an der lehre im Bereich astrophy-
sik beteiligt, sowohl für studierende an den  
„imPrs-schulen“ der max-Planck-gesell-
schaft als auch an vorlesungen im allgemei-
nen angebot der fakultät. im Bereich der fort-
geschrittenen lehre hat er bei der Betreuung 
von diplom-, master- und doktorarbeiten in 
großem stil mitgewirkt. als gutachter be-
ziehungsweise Prüfer ist weiss der fakultät 
durch eine vielzahl von rigorosums-Prüfun-
gen seit Jahren bestens bekannt. 

■  dr. Johanna ErdMEngEr 
FakUlTäT Für Physik

Johanna Erdmenger wurde 1997 an der Uni-
versity of cambridge und am trinity college 
zum thema „implications of conformal inva-
riance for Quantum field theories in general 
dimensions“ promoviert und hat sich im Jahr 
2004 an der Humboldt-Universität zu Berlin 
habilitiert. Im Jahr 2005 übernahm sie die 
stelle eines „research group leaders“ am 
max-Planck-institut für Physik und wurde 
2006 an die LMU umhabilitiert. Erdmenger 
wurde bereits mit vielen auszeichnungen be-
dacht – insbesondere ihre Beiträge zur theo-
rie der elementarteilchen sowie zur stringthe-
orie. darüber hinaus beteiligt sich erdmenger 
seit ihrem Beitritt zum max-Planck-institut für 
Physik an der lehre der fakultät mit einem re-
gelmäßigen vorlesungszyklus. mit der Betreu-
ung von 18 Promotionen und einer ähnlichen 
zahl von diplomanden bringt sie sich auch in 
die fortgeschrittene lehre der fakultät ein.

hinweis der redaktion: 
eine vollständige liste der 
neuberufenen findet sich im 
internet unter 
www.lmu.de/aktuelles/neu-
berufen

1 Prof. dr. oliver goertsches 
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■  Phönix PharMaziE WissEnschaFTs-
PrEis 2014 Für ProFEssor WinTEr

Professor gerhard winter, department für Phar-
mazie an der fakultät für chemie und Pharmazie 
der lmu, ist einer der Preisträger des PhÖnix 
Pharmazie Wissenschaftspreises 2014. Winter 
wurde vom Pharmagroßhändler PhÖnix group 
für seine arbeit The Effect of Molar Mass and De-
gree of Hydroxylation on the Controlled Shielding 
and Deshielding of Hydroxyethyl Starch-Coated 
Polyplexes im Bereich „Pharmazeutische techno-
logie“ ausgezeichnet. die arbeit wurde im Journal 
Biomaterials 34, 2530 – 2538, 2013, veröffentlicht.
neben winter wurden drei weitere wissenschaft-
ler ausgezeichnet. die vier forscher teilen sich 
das Preisgeld von insgesamt 40.000 Euro. Der 
Preis ist teil der aktivitäten der PhOenix group 
im Bereich corporate social responsibility und 
hat sich zu einem der renommiertesten deutsch-
sprachigen wissenschaftspreise entwickelt. mit 
diesem Preis prämiert der führende europäische 
Pharmahändler seit fast 20 Jahren die besten wis-
senschaftlichen arbeiten der universitären phar-
mazeutischen grundlagenforschung im deutsch-
sprachigen raum. 

■  ProFEssor brEnnEr ErhälT das  
bUndEsVErdiEnsTkrEUz

Professor Brenner habe sich als hüter der jüdi-
schen geschichte in deutschland und als förderer 
des jüdischen lebens in deutschland und weltweit 
große verdienste erworben, so heiko maas. der 
Bundesjustizminister hat michael Brenner in den 
usa, wo dieser derzeit an der american university 
in washington d. c. forscht und lehrt, das ver-
dienstkreuz am Bande des verdienstordens der 
Bundesrepublik deutschland verliehen. für den 
Ordinarius für Jüdische geschichte an der lmu 
sei wissenschaft kein selbstzweck, so maas, sein 
engagement nicht bloß eine akademische übung. 
als Brückenbauer zwischen deutschland und 
dem Judentum, zwischen europa und den usa 
und zwischen dem Judentum und dem islam be-
zeichnet der Justizminister das wirken des lmu-
Professors.

Michael Brenner, Jahrgang 1964, ist seit 1997 
lehrstuhlinhaber für Jüdische geschichte an der 
lmu. dort hat er seither einen mittelpunkt für 
die erforschung der jüdischen geschichte und 
Kultur geschaffen, der sich inzwischen weit über 
deutschland hinaus international höchstes anse-
hen erworben hat. im vergangenen Jahr wurde er 
zum internationalen Präsidenten des leo Baeck in-
stituts (LBI) gewählt. In den Jahren 1998 bis 2009 

1 Prof. dr. gerhard Winter

1 Prof. dr. Michael brenner

1 lMU-absolvent benedikt linder (2. von rechts) nimmt die auszeichnung der deutsch-Französischen hochschule 
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war Brenner vorsitzender der wissenschaftlichen 
arbeitsgemeinschaft des lBi – der führenden in-
stitution zur erforschung der deutsch-jüdischen 
geschichte und Kultur.

■  lMU-absolVEnT ErhälT PrEis dEr 
dEUTsch-FranzösischEn hochschUlE

Benedikt linder, der an der lmu und an der uni-
versité Panthéon-assas in Paris deutsch-französi-
sches recht studiert hat, ist von der deutsch-fran-
zösischen hochschule (dfh) mit einem exzellenz-
preis ausgezeichnet worden. geehrt wurde er für 
die fachliche und interkulturelle Kompetenz seiner 
arbeit. der Preis wurde gefördert von der rechts-
anwaltsgesellschaft schultze & Braun gmbh, die 
ihn in diesem Jahr aufgrund der Punktgleichheit 
von zwei Kandidaten aufgeteilt hat. neben linder 
erhält ein absolvent der universität des saarlan-
des die Hälfte des Preisgeldes von insgesamt 1.500 
euro.

Die 2002 vom Club des Affaires Saar-Lorraine und 
der dfh initiierten exzellenzpreise zielen darauf 
ab, grenzüberschreitend tätige institutionen und 
wirtschaftsakteure in Kontakt mit herausragen-
den, binational beziehungsweise trinational aus-
gebildeten hochschulabsolventen zu bringen und 
so den jungen nachwuchsakademikern den start 
ins Berufsleben zu erleichtern. die deutsch-fran-
zösische Hochschule (DFH) wurde 1997 anlässlich 
des deutsch-französischen gipfels von weimar ge-
gründet. ziel der dfh ist die stärkung der zusam-
menarbeit zwischen deutschland und frankreich 
in den Bereichen hochschule, forschung und 
ausbildung des wissenschaftlichen nachwuchses.

■  Max-Planck-MEdaillE Für  
lMU-PhysikEr MUkhanoV

die deutsche Physikalische gesellschaft hat den 
Physik-Ordinarius an der lmu und experten für 
theoretische Quantenkosmologie viatcheslav 
mukhanov mit der max-Planck-medaille geehrt, 
ihrer wichtigsten auszeichnung für theoretische 
Physik. damit würdigte das Preiskomitee muk-
hanovs „grundlegende Beiträge zur Kosmologie 
und insbesondere zur strukturbildung aufgrund 
von Quantenfluktuationen im frühen universum“, 
heißt es in einer erklärung der dPg.

aus minimalen submikroskopischen fluktuati-
onen in der startphase des universums, besagt 
viatcheslav mukhanovs idee der Quantenfluktu-
ation, entstehen makroskopische dichteschwan-
kungen, mit denen sich die spätere verteilung der 
materie und letztlich die Bildung von sternen, 

Planeten und galaxien erklären lassen. die ge-
naue ausprägung und die größenordnung dieses 
mechanismus berechnet der lmu-Physiker. und 
dass schließlich auch die Quanten im frühen uni-
versum gewissen fluktuationen haben unterliegen 
müssen, ergibt sich für mukhanov aus der hei-
senbergschen unschärferelation. sie besagt, dass 
sich Ort und impuls eines teilchens nicht exakt 
angeben lassen.

■  aUszEichnUng Für  
aUFklärUngs-arbEiT

dr. stefan zippel von der Klinik und Poliklinik für 
dermatologie und allergologie am Klinikum der 
universität münchen wurde mit der Bayerischen 
Gesundheits- und Pflegemedaille 2014 ausge-
zeichnet. 

150.000 Schülerinnen und Schüler der Mittelschu-
len sowie der Jahrgangsstufen 10 bis 13 an weiter-
führenden schulen haben seine vorlesungen über 
risiken der hiv-infektion und sexuell übertrag-
barer Krankheiten bis heute besucht. Jetzt wurde 
dr. stefan zippel für seine aufklärungsarbeit mit 
der Bayerischen gesundheits- und Pflegemedaille 
2014 ausgezeichnet. Der Leiter der Psychosozi-
alen Beratungsstelle an der Klinik und Poliklinik 
für dermatologie und allergologie am Klinikum 
der universität münchen bietet die dreistündige 
interaktive Vorlesung bereits seit 2003 an. Hier-
in informiert er über die ansteckungsrisiken von 
hiv und sexuell übertragbaren Krankheiten und 
referiert über die möglichkeiten der vorbeugung.
das Präventionsprojekt ist bundesweit einzigartig. 
für sein außerordentliches engagement, mit dem 
dr. zippel auch in seiner freizeit im Bereich der 
Beratung und Betreuung von menschen mit hiv 
und aids tätig ist, wurde der Psychologe von der 
Bayerischen staatsministerin für umwelt und ge-
sundheit, melanie huml, geehrt.

„über die wertschätzung meiner arbeit freue ich 
mich sehr“, sagt dr. zippel. „denn sex ist unter 
Jugendlichen ein großes thema, jedoch wissen 
nur wenige, mit was sie sich anstecken können 
und was für schwerwiegende folgen diese infek-
tionen haben können, wenn sie nicht frühzeitig 
behandelt werden.“ mit seiner arbeit leistet er 
für die hiv-Prävention in Bayern einen wesent-
lichen Beitrag. ein weiterer schwerpunkt seiner 
arbeit in der Prävention ist es, die diskriminierung 
von minderheiten zu verhindern. denn die aus-
grenzung und diskriminierung junger schwuler 
in der schule ist ein großes Problem für die hiv-
Prävention. 

1 Prof. dr. Viatcheslav Mukhanov
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■  hoch doTiErTEr PrEis Für  
PETra WEndlEr

dr. Petra wendler, gruppenleiterin am genzent-
rum der lmu in großhadern, ist mit dem care-
for-rare science award ausgezeichnet worden, 
der von der gleichnamigen stiftung vergeben und 
von der werner reichenberger stiftung finanziert 
wird. wendler forscht zum zellweger-syndrom, 
einer sehr seltenen und derzeit noch unheilbaren 
erbkrankheit, deren verlauf tödlich ist. das Preis-
geld in Höhe von 50.000 Euro fließt vollständig in 
ein wissenschaftliches Projekt mit der zielsetzung, 
die grundlagen dieser seltenen Krankheit weiter 
zu erforschen und neue diagnostische und thera-
peutische strategien zu entwickeln. „Kinder mit 
seltenen oder noch unbekannten Krankheiten sind 
die ‚waisen der medizin‘ – nur durch verstärktes 
bürgerschaftliches engagement kann es gelingen, 
die ursachen dieser Krankheiten zu erforschen 
und dringend nötige neue Behandlungswege zu 
eröffnen“, so Professor christoph Klein, direktor 
der Kinderklinik und Kinderpoliklinik am dr. von 
haunerschen Kinderspital der lmu.

die care-for-rare foundation, deren vorstand 
Professor Klein ist, wurde mit dem ziel gegründet, 
Kindern mit seltenen erkrankungen einen schnel-
leren zugang zu einer modernen genetischen di-
agnostik und zu innovativen therapieverfahren zu 
ermöglichen. im gegensatz zu vielen anderen hu-
manitären initiativen verknüpft die care-for-rare 
foundation auf einzigartige weise die sorge um 
Kinder mit seltenen erkrankungen mit dem hohen 
anspruch, durch wissenschaftliche forschung die 
grundlagen der Krankheitsprozesse zu verstehen 
und damit neue therapien zu entwickeln.

wendler wurde zusammen mit dem berühmten 
tenor José carreras ausgezeichnet. dieser erhielt 
den mit 25.000 Euro dotierten Bayerischen Stif-
terpreis der werner reichenberger stiftung für 
die José carreras leukämie-stiftung e.v. der Bay-
erische stifterpreis und der care-for-rare science 
award sind teil der gemeinsamen mission „pro.
movere“ und werden 2014 bereits zum zweiten 
mal vergeben.

■  lMU-dokTorandin ErhälT  
kUlTUrPrEis

für ihre dissertation Taxing Corporations: Essays 
on the Implications of Productivity Difference 
and Risk Aversion hat dr. dominika langenmayr, 
volkswirtschaftliche fakultät der lmu, den Kul-
turpreis Bayern in der Kategorie „universitäten“ 
erhalten. in ihrer arbeit untersucht langenmayr 

die Besteuerung von großen multinationalen un-
ternehmen. Ein Preisgeld von 2.000 Euro erhält 
langenmayr für ihre arbeit von der Bayernwerk 
ag, die den Kulturpreis auslobt und in zusammen-
arbeit mit dem bayerischen wissenschaftsminis-
terium vergibt. er würdigt in diesem Jahr bereits 
zum zehnten mal besondere wissenschaftliche 
und künstlerische leistungen, die von absolven-
ten bayerischer universitäten, hochschulen und 
Kunsthochschulen erbracht wurden. 

mit der vergabe des Kulturpreises Bayern will der 
netzbetreiber Bayernwerk einen impuls zum er-
halt der kulturellen vielfalt setzen und auf Kunst 
und wissenschaft in der region aufmerksam ma-
chen.

■  dEloiTTE Und rWP zEichnEn  
absolVEnTEn aUs

Im Rahmen der Verleihung des 12. Münchener 
forschungspreises für wirtschaftsprüfung sind 
ein masterabsolvent und zwei Promovenden der 
fakultät für Betriebswirtschaft an der lmu aus-
gezeichnet worden. das institut für rechnungs-
wesen und wirtschaftsprüfung (rwP) der lmu 
und das Prüfungs- und Beratungsunternehmen 
deloitte verliehen den Preis für die beste master-
arbeit mit dem titel Der Einfluss von IFRS auf die 
Vorhersagequalität von Finanzanalysten, an dirk 
stauder. die Preisträger für die besten dissertatio-
nen sind dr. anne Kretzschmar mit Determinanten 
einer Ausübung der Fair-Value-Option für finanzi-
elle Verbindlichkeiten bei Banken und dr. sebas-
tian erb mit „Rechnungslegungsinformationen zu 
Verbriefungen im Umfeld der Finanzmarktkrise. 
die prämierten arbeiten würden relevante fach-
themen der Praxis aus dem Blickwinkel der be-
triebswirtschaftlichen forschung beleuchten, so 
Professor martin Plendl, ceO von deloitte und 
honorarprofessor an der fakultät für Betriebs-
wirtschaft. der münchener forschungspreis für 
wirtschaftsprüfung wird jährlich an studierende 
sowie mitarbeiterinnen und mitarbeiter der lmu 
vergeben, die hervorragende wissenschaftliche 
arbeiten im Bereich der wirtschaftsprüfung ver-
fassen. 

■  EUgEn-bisEr-sTiFTUng haT nEUEn 
VorsiTzEndEn

martin thurner ist neuer vorsitzender der eugen-
Biser-stiftung. thurner ist außerplanmäßiger Pro-
fessor für christliche Philosophie am martin-grab-
mann-forschungsinstitut der Katholisch-theolo-
gischen Fakultät der LMU. Bereits seit 2002 ge-
hört er dem stiftungsrat der eugen-Biser-stiftung 

1 dr. Petra Wendler
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an, die im selben Jahr gegründet wurde. sie richtet 
den Blick aus christlichem welt- und wertever-
ständnis auf alle Bereiche menschlicher existenz 
mit dem ziel des dialogs und der verständigung 
mit anderen religionen, weltanschauungen und 
Kulturen. dabei steht das Bemühen um freiheit, 
toleranz und frieden für die gesellschaftliche, po-
litische und rechtliche sowie kulturelle gestaltung 
des zusammenlebens und für die zukunft europas 
im fokus.
die stiftung trägt den namen des ehemaligen 
inhabers des romano-guardini-lehrstuhls und 
gründers des seniorenstudiums an der lmu, 
Professor Eugen Biser. Er ist am 25. März vergan-
genen Jahres verstorben.

■ aUszEichnUng Für lMU-ForschEr
dr. lukas reznicek und dr. florian seidensticker, 
beide von der augenklinik des Klinikums der uni-
versität münchen, sind mit dem Julius-springer-
Preis für Ophtalmologie ausgezeichnet worden. 
die beiden forscher erhielten den Preis für eine 
wissenschaftlich herausragende Originalarbeit 
aus der zeitschrift Der Ophthalmologe. reznicek 
und seidensticker befassen sich darin mit Weit-
winkelfundusautofluoreszenz bei nichtinfektiöser 
Uveitis posterior. das ziel der arbeit war es, den 
diagnostischen informationsgehalt der weitwin-
kelfundusautofluoreszenz (faf) bei Patienten mit 
posteriorer nichtinfektiöser uveitis und chorio-
retinalen veränderungen zu untersuchen. diese 
erkrankung des auges ist eine entzündliche ver-
änderung des hinteren augenabschnitts und kann 
zur erblindung führen. reznicek, seidensticker 
und ihre Mitarbeiter untersuchten insgesamt 73 
Augen von 51 Patienten mit nichtinfektiöser pos-
teriorer uveitis. Bei allen Patienten wurden eine 
weitwinkelfarb- und faf-aufnahme der hinteren 
augenabschnitte mit einem weitwinkel-scanning-
laser-Ophthalmoskop (slO) gemacht. mit dieser 
Methode können Bilder von bis zu 200 Grad der 
netzhaut in hoher auflösung auf einem scan er-
zeugt werden. gegenüber konventionellen auf-
nahmen bietet dies den vorteil, dass neben der 
zentralen auch die gesamte periphere netzhaut 
dargestellt und beurteilt werden kann.
Bei der arbeit zeigte sich, dass die weitwinkel-
faf-aufnahmen wichtige zusätzliche informatio-
nen bei der erfassung und dokumentation peri-
pherer und zentraler chorioretinaler veränderun-
gen bieten. Der Julius-Springer-Preis ist mit 2.500 
euro dotiert und wird von springer medizin aus-
gelobt. das unternehmen ist führender anbieter 
von fachinformationen im gesundheitswesen in 
deutschland und Österreich.

■  zWEi EhrEndokToraTE Für  
claUs roxin

die universidade Presbiteriana mackenzie in são 
Paulo sowie die universidade do estado do rio 
de Janeiro, beide in Brasilien, haben claus roxin, 
emeritierter Ordinarius für strafrechtswissen-
schaften, rechtsphilosophie und rechtsinformatik 
an der Juristischen Fakultät der LMU, seine 21. 
und 22. Ehrendoktorwürde verliehen. Zuletzt er-
hielt er die würde im Oktober vergangenen Jahres 
von der universidad nacional del nordeste, corri-
entes, argentinien.

■  rolF MichaEl schnEidEr Wird  
honorarProFEssor dEr UniVErsiTy 
oF caPE ToWn

rolf michael schneider ist Professor für Klassi-
sche archäologie am gleichnamigen institut der 
lmu und wurde jüngst zum honorary Professor an 
die faculty of humanities der university of cape 
Town, Südafrika, berufen. Er wird dort ab 2016 – 
dem Jahr seiner emeritierung – für insgesamt vier 
Jahre an der school of languages and literatures 
tätig sein. Im Sommersemester 2014 war Schnei-
der zudem im rahmen des Programms „lmu-ucB 
research in the humanities“ an der university of 
Berkeley, Kalifornien, usa. er war der erste Pro-
fessor der lmu, der im rahmen des Programms 
nach Kalifornien eingeladen worden war.

■  ManFrEd garEis bErUFEn
die verbraucherkommission Bayern hat Professor 
manfred gareis, inhaber des lehrstuhls für le-
bensmittelsicherheit an der tierärztlichen fakul-
tät der lmu, zum mitglied berufen. aufgabe der 
aus insgesamt 14 Mitgliedern aus den Bereichen 
wirtschaft, wissenschaft und verbraucherverbän-
de bestehenden Kommission ist es, aktuelle und 
zukünftige entwicklungen von verbraucherpoli-
tischer relevanz aufzugreifen, ansätze für eine 
aktive staatliche verbraucherpolitik zu entwickeln 
und die landesregierung in grundsätzlichen fra-
gen der verbraucherpolitik durch handlungsemp-
fehlungen sowie stellungnahmen zu beraten. „ich 
freue mich über diese ehrenvolle Berufung und 
werde insbesondere die lebensmittelrelevanten 
aspekte des verbraucherschutzes als auch the-
men zum tierwohl in die arbeit der Kommission 
einbringen“, so gareis. die verbraucherkommissi-
on Bayern wurde erstmals 2009 durch die Bayeri-
sche staatsregierung als unabhängiges experten-
gremium eingerichtet und im Oktober 2014 erneut 
für die dauer der 17. legislaturperiode eingesetzt.

1 Prof. dr. Manfred gareis
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■  nEUE alExandEr Von hUMboldT- 
ProFEssorin Für diE lMU

Karen radner, Professor of ancient near eastern 
history am university college london (ucl), 
wurde mit dem renommierten internationalen 
forschungspreis ausgezeichnet. für die lmu ist 
es die fünfte alexander von humboldt-Professur. 
Karen radner gehört zu den international führen-
den expertinnen und experten auf dem gebiet 
der alten geschichte des nahen und mittleren 
Ostens, insbesondere des assyrischen reichs. 
„die auszeichnung macht deutlich, dass die lmu 
ein international wettbewerbsfähiges forschungs-
umfeld bietet“, sagt lmu-Präsident Bernd huber. 
„durch die Berufung von Karen radner stärken 
wir das Profil der lmu in der geisteswissenschaft-
lichen forschung, insbesondere in den Kultur- und 
geschichtswissenschaften.“

Karen radner hat schlüsselwerke zur sozialen, 
kulturellen, rechtlichen und politischen geschich-
te des assyrischen reichs verfasst und wesent-
liches zur geschichtsschreibung mesopotamiens 
und der alten welt vom mittelmeerraum bis zum 
iran beigetragen. ihre forschung zeichnet sich 
dadurch aus, dass sie verschiedene zugänge 
kombiniert und textliche Quellen ebenso wie ar-
chäologische und umweltbezogene informationen 
auswertet. dabei gelingt es Karen radner, die ge-
schichte des nahen und mittleren Ostens in Bezug 
zur weltgeschichte zu setzen. auch bei der Publi-
kation ihrer arbeiten geht sie ungewohnte wege: 
radner gilt als anhängerin der digital humanities, 
der digitalen geisteswissenschaften. ihre arbeiten 
und editionen macht sie zum teil im internet öf-
fentlich zugänglich.

mit ihrer humboldt-Professur „alte geschich-
te des nahen und mittleren Ostens“ an der fa-
kultät für geschichts- und Kunstwissenschaften 
der lmu wird Karen radner entscheidend dazu 
beitragen, einen Paradigmenwechsel in der deut-
schen geschichtswissenschaft anzustoßen: durch 
die einrichtung dieses neuen lehrstuhls am his-
torischen seminar der lmu wird das studium der 
klassischen antike mit der geschichte des frühen 
Mittleren Ostens, beginnend 3000 vor Christus, 
in einem institut verbunden – erstmals, seit sich 
die traditionellen fächergrenzen an deutschen 
Universitäten vor 100 Jahren etabliert haben. Da-
durch wird die forschung des instituts weit über 
die römisch-griechische antike hinaus erweitert.

■  nEUE hUMboldT-PrEisTrägEr 
    an dEr lMU
der wirtschaftswissenschaftler Professor wolf-
gang Keller (university of colorado, usa) hat ei-
nen humboldt-forschungspreis erhalten. Keller 
ist zu gast bei gabriel felbermayer, Professor für 
volkswirtschaft und leiter des ifo-zentrums für 
außenwirtschaft. ebenfalls an der lmu zu gast ist 
die Ökonomin und wirtschaftshistorikerin Profes-
sor carol shiue (university of colorado, usa), die 
mit einem friedrich wilhelm Bessel-forschungs-
preis der humboldt-stiftung geehrt wurde. shiue 
arbeitet an der volkswirtschaftlichen fakultät mit 
Professor davide cantoni zusammen.

Carol Shiue
carol shiue gehört zu den weltweit führenden 
wirtschaftshistorikern. ihr forschungsinteresse 
gilt besonders der wirtschaftsgeschichte und dem 
langfristigen wirtschaftswachstum in china und 
europa. dabei gehört sie zu den wenigen wissen-
schaftlern, die aktuelle methoden der wirtschafts-
theorie und der Ökonometrie auf wichtige fragen 
der wirtschaftsgeschichte anwenden. gerade 
vor dem hintergrund des aufstiegs chinas zu ei-
ner globalen wirtschaftsmacht wird shiues for-
schungsgebiet immer wichtiger und ermöglicht 
rückschlüsse auf aktuelle politische fragestel-
lungen. ihren aufenthalt an der lmu wird shiue 
nutzen, um neue gemeinsame forschungsprojekte 
zu entwickeln, etwa den vergleich von urbanen 
strukturen und handelsnetzen in china und im 
europa der frühen neuzeit.

Wolfgang Keller
wolfgang Keller ist experte für internationalen 
handel und angewandte Ökonometrie. er ist 
weltweit anerkannt für seine analysen des wis-
senstransfers über ländergrenzen hinweg. seine 
arbeiten lieferten wichtige neue erkenntnisse et-
wa zur internationalen verbreitung von technolo-
gien, der modellierung von handelsströmen und 
der wirtschaftsgeschichte chinas. in den letzten 
fünf Jahren widmete sich Keller besonders der 
anwendung internationaler handelskonzepte auf 
die ökonomische geschichte chinas und westeu-
ropas. seinen aufenthalt in münchen wird Keller 
unter anderem für ein Kooperationsprojekt mit 
Professor felbermayr nutzen, in dessen rahmen 
wirtschaftspolitische initiativen wie etwa han-
delsabkommen in das sogenannte „gravitations-
modell“ – ein empirisches modell, das die bila-
teralen handelsströme zwischen zwei ländern in 
anlehnung an das newtonsche gravitationsgesetz 
der Physik beschreibt – eingeführt werden sollen.

1 Prof. dr. karen radner
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■  chrisToPh zinsEr Wird ToP-gründEr-
PrEis-ExPErTE

die Partner des deutschen gründerpreises haben 
die top-experten ihres bundesweiten netzwerkes 
ausgezeichnet. Das Netzwerk aus mehr als 300 
experten schlägt jährlich unternehmen für den 
deutschen gründerpreis vor. als top-experte 
werden jene ausgezeichnet, die bereits seit meh-
reren Jahren erfolg versprechende unternehmen 
vorschlagen. christoph zinser, leiter des spin-off 
service der lmu, ist nun für sein engagement als 
Top-Experte 2014 ausgezeichnet worden. Zinser: 
„die verleihung des deutschen gründerpreises 
an die firma nanotempertechnologies, eine 
ausgründung aus der lmu, zeigt deutlich, dass 
hervorragende forschung und erfolgreiche unter-
nehmensgründung kein gegensatz sind.“

der deutsche gründerpreis wird jährlich in ver-
schiedenen Kategorien verliehen. ausgelobt wird 
der Preis von den Partnern stern, sparkassen, zdf 
und Porsche.

■  lMU-ForschEr UnTEr dEn  
„MEisTziTiErTEn köPFEn“

die lmu-mediziner christian weber, dirk sib-
bing, stefan Kääb und Julinda mehilli gehören auf 
dem gebiet der herz-Kreislauf-forschung zu den 
Besten ihres fachs. dies bestätigt ein ranking des 
Laborjournal. die häufigkeit, mit der eine wissen-
schaftliche Originalarbeit zitiert wird, gibt einen 
hinweis auf die relevanz der darin vorgestellten 
ergebnisse.

Professor Julinda Mehilli, seit 2012 Leiterin des 
Bereichs herzkatheter an der medizinischen Kli-
nik und Poliklinik i des Klinikums der universi-
tät München, belegt in diesem Ranking den 23. 
Platz. Professor mehilli leitete zahlreiche klinische 
studien in der interventionellen Kardiologie. ihre 
forschungsschwerpunkte umfassen unter ande-
rem die Optimierung des Koronarstentdesigns und 
der therapeutischen Betreuung vor, während und 
nach eingriffen an herzkranzgefäßen. Professor 
christian weber, direktor des instituts für Prophy-
laxe und epidemiologie der Kreislaufkrankheiten, 
folgt auf dem 25. Platz. Im Fokus der Forschung 
von Professor weber steht die aufklärung der zel-
lulären und molekularen mechanismen, die der 
atherosklerose zugrunde liegen und so neue the-
rapeutische Optionen bei koronarer herzerkran-
kung (KHK) eröffnen. Den 38. Platz des Rankings 
belegt Privatdozent dr. dirk sibbing, Kardiologe 
an der medizinischen Klinik und Poliklinik i. sib-
bing untersucht fragen der optimalen Behand-

1 christoph zinser

lung von herz-Kreislauf-erkrankungen, etwa der 
personalisierten therapie von Patienten mit KhK 
und akutem Koronarsyndrom. Auf Platz 48 des 
rankings steht Professor stefan Kääb, leiter des 
campus innenstadt des Klinikums der lmu, der 
ursachen und risiken für herzrhythmusstörun-
gen wie vorhofflimmern und plötzlichen herztod 
und insbesondere deren genetische grundlagen 
erforscht. 

■  PaPEr-aWards Für ProFEssor  
chrisTian hoFMann

Professor christian hofmann, vorstand des ins-
tituts für unternehmensrechnung und control-
ling (iuc) der lmu, wurde im rahmen der Jah-
restagung der american accounting association 
(aaa) in atlanta mit dem „notable contribution 
to management accounting literature-award“ 
ausgezeichnet. den Preis erhielt er zusammen mit 
den Professoren shane dikolli, duke university, 
und susan Kulp, george washington university, 
für ihre veröffentlichung „interrelated Perfor-
mance measures, interactive effort, and incentive 
weights“, erschienen im Journal of management 
accounting research.

zudem wurde hofmann und sara Bormann, dok-
torandin am iuc, gemeinsam mit Professor Jan 
Bouwens, tilburg university, im rahmen der 
aaa-Jahrestagung der „Outstanding manage-
ment accounting Paper-award“ überreicht. der 
Preis zeichnet ihre studie zu „the effect of ma-
nagement control elements on coordination“ aus, 
die nach eindruck der gutachter einen besonders 
bedeutenden Beitrag zum bisherigen erkenntnis-
stand leistet.
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■  ProF. dr. karl-siEgFriEd boos 
MEdizinischE FakUlTäT

Karl-siegfried Boos wurde am 18. september 
1948 in Rastatt geboren. Nach seinem Abi-
tur am ludwig-wilhelm-gymnasium imma-
trikulierte er sich 1968 an der Technischen 
universität hannover in der studienrichtung 
Biochemie. 1974 folgten Diplomarbeit und 
drei Jahre später seine dissertation an der 
medizinischen hochschule hannover. nach 
einem forschungsaufenthalt als stipendi-
at der deutschen forschungsgemeinschaft 
und der muscular dystrophy association an 
der washington state university, usa, wur-
de Boos an der universität Paderborn zum 
wissenschaftlichen assistenten berufen, wo 
er sich 1984 auch zum Thema Biologische 
Chemie habilitierte und 1990 zum Professor 
ernannt wurde. vier Jahre später habilitierte 
er sich an der lmu erneut – diesmal in expe-
rimenteller Klinischer Chemie. Von 1996 bis 
April 2014 war er Universitätsprofessor für 
Klinische chemie am institut für laboratori-
umsmedizin des Klinikums der universität. 
ein halbes Jahr nach Beginn seines ruhe-
stands verstarb Boos am 6. Oktober 2014 im 
Alter von 66 Jahren.

■  ProF. dr. adolF baUErnFEind 
MEdizinischE FakUlTäT

Adolf Bauernfeind wurde am 1. August 1934 
im oberfränkischen Röslau geboren. 1953 
begann er sein naturwissenschaftsstudium 
an den universitäten erlangen und mün-
chen, das er 1960 mit seiner Promotion 
zum thema „über manganfixierung durch 
mikroorganismen sowie das verhalten von 
Bacillus subtilis in manganreichen medien“ 
abschloss. in den folgenden zwei Jahren 
widmete sich Bauernfeind als stipendiat der 
deutschen forschungsgemeinschaft an der 
Bayerischen landesanstalt für landkultur 
und moorwirtschaft der standardisierung 
von neueren mikrobiologischen und bioche-
mischen methoden zur charakterisierung 
von Böden. anschließend folgten aufenthalte 
in der abteilung Biochemie cellulaire im bel-
gischen mol und ein zehnjähriger aufenthalt 
als wissenschaftlicher assistent am max von 
Pettenkofer-institut für hygiene und medizi-

nische Mikrobiologie. 1974 wurde der Wis-
senschaftler zum abteilungsvorsteher der 
medizinischen mikrobiologie an der lmu 
ernannt, 1982 zum Professor berufen. Bau-
ernfeind verstarb kurz nach seinem 80. Ge-
burtstag am 7. August 2014.

■  ProF. dr. goTThard rUckdEschEl 
MEdizinischE FakUlTäT

Gotthard Ruckdeschel wurde am 13. No-
vember 1931 in Adorf im Vogtland geboren. 
Bis 1950 besuchte er das Robert Schumann-
gymnasium in zwickau. anschließend war 
er Krankenpfleger am stadtkrankenhaus 
und als laborant am forschungsinstitut 
für Balneologie und Bakteriologie in Bad 
Elster. Bis 1957 studierte Ruckdeschel in 
Berlin und Dresden Medizin. 1962 erfolgte 
die „übersiedelung in die Bundesrepublik 
deutschland“, wie der mediziner in seinem 
lebenslauf schreibt. Kurz darauf war er 
wissenschaftlicher assistent am max von 
Pettenkofer-institut für hygiene und medizi-
nische Mikrobiologie der LMU. 1966 wurde 
ruckdeschel zum thema bakterielle und pa-
rasitäre darmerkrankungen promoviert. wei-
tere schwerpunkte seiner forschung waren 
tuberkulose sowie septische und anaerobe 
Infektionen. Anfang der 70er-Jahre wurde er 
zum leiter der abteilung für medizinische 
Mikrobiologie ernannt. 1975 schrieb er sei-
ne habilitationsarbeit über die wirkung von 
8-hydroxychinolinderivaten auf die darm-
flora bei akuter Gastroenteritis. 1980 wurde 
ruckdeschel zum chefarzt des instituts für 
medizinische mikrobiologe, immunologie 
und Krankenhaushygiene am Krankenhaus 
Bogenhausen ernannt. darüber hinaus war 
er vorsitzender der hygiene-Kommission der 
innenstadtkliniken, Krankenhaushygieniker 
am Klinikum großhadern, mitglied des Prü-
fungsausschusses im gebiet medizinische 
mikrobiologie und infektionsepidemiologie 
der Bayerischen landesärztekammer. der 
82-Jährige verstarb am 17. September 2014.
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■  ProF. dr. JUdiTh Johnson 
MEdizinischE FakUlTäT

Judith Johnson wurde am 21. Dezember 1945 
in tacoma, usa, geboren. sie absolvierte ihr 
diplomstudium in mikrobiologie an der uni-
versity of washington, usa, und befasste 
sich schon in ihrer diplomarbeit mit der tu-
berkulinreaktion. 1978 wechselte Johnson an 
die LMU, wo sie 1985 als entscheidende Initi-
atorin den sonderforschungsbereich „gene-
tik und regulation der humanen immunant-
wort“ mitbegründete. Bereits während ihrer 
zeit in Basel, schweiz, oder harvard, usa, 
hatte sie die ersten genetisch manipulierten 
mäuse durch eizell-fusion generiert. 

Johnson, 1994 zur Professorin für Tumor-
immunologie an der lmu berufen, führte 
in münchen die monoklonale antikörper-
technik ein, generierte die ersten monokau-
salen antikörper gegen melanom und einen 
antikörper gegen ein autoimmunkrankhei-
ten-gen wie etwa beim diabetes. anschlie-
ßend setzte sie sich für den neuaufbau des 
instituts für immunologie ein und baute das 
angebot eines wählbaren nebenfachs immu-
nologie im diplomstudiengang Biologie auf. 
später gelang es der genetikerin, eine reihe 
von genen zu klonen, die an der metastasie-
rung des malignen melanoms beteiligt sind, 
was ihr vor allem in den usa viel anerken-
nung brachte. auch in deutschland wurde 
das engagement der lmu-Oberassistentin 
am institut für immunologie mit dem Bun-
desverdienstkreuz am Bande ausgezeichnet. 
Johnson verstarb am 13. August 2014 im Al-
ter von 68 Jahren.

■  ProF. dr. Johann kUglEr 
MEdizinischE FakUlTäT

Johann Kugler wurde am 1. Juni 1923 in 
wien geboren. dort absolvierte er trotz der 
Kriegswirren sein medizinstudium. nach 
einer mehrjährigen praktischen ausbildung 
wurde Kugler 1956 mit der Leitung der EEG-
abteilung in der lmu-nervenklinik beauf-
tragt. 1962 hielt er seinen Habilitationsvor-
trag zum thema Geistige Tätigkeit und Ge-
hirnaktivität. dieser schwerpunkt sollte auch 
seine weitere klinische und wissenschaftliche 
arbeit bestimmen. nach aufgliederung der 
Anstalt war der Mediziner bis 1974 Wissen-
schaftlicher Oberassistent der neurologi-
schen Klinik und anschließend bis zu seinem 
Ruhestand 1988 Abteilungsvorsteher der 
Psychiatrischen Klinik.

Professor Kugler hat den Bereich der Klini-
schen elektroenzephalographie in deutsch-
land entscheidend mitgeprägt und gilt als ein 
Begründer der praktischen eeg-diagnostik 
im klinisch-nervenärztlichen Bereich. sein 
Buch „elektroenzephalographie in Klinik und 
Praxis – eine Einführung“ ist seit 1963 ein 
standardwerk und in viele sprachen über-
setzt worden. Kugler war unter anderem 
vorstand der deutschen eeg-gesellschaft 
und vorsitzender der deutschen sektion der 
internationalen liga gegen epilepsie. er ver-
starb im Alter von 91 Jahren am 6. August 
2014.

1 Prof. dr. Johann kugler
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■  sondEraUssTEllUng „METall- 
gEschichTEn“ iM MUsEUM rEich dEr 
krisTallE

die entwicklung der menschheit ist untrennbar 
mit metallen verbunden. gold und silber sind 
ideales medium für die künstlerische entwicklung 
des menschen, Kupfer und zinn markieren mit der 
Bronzezeit einen enormen entwicklungssprung in 
unserer geschichte. industrialisierung und techni-
sche entwicklung verdanken wir dem metall eisen 
– ansonsten gäbe es keine hochhäuser, stahlbe-
tonbrücken, eisenbahnen oder autos. die neue 
sonderausstellung im münchener museum reich 
der Kristalle erzählt noch bis 7. Juni 2015 die Ge-
schichte der metalle und informiert dabei über ihre 
Bedeutung, entdeckung und verwendung. Jeder 
hat schon einmal von der Bronzezeit gehört, aber 
nur wenige wissen, wie die bahnbrechende ent-
deckung der Bronzeherstellung gemacht wurde. 
erst seit Kurzem wurde zum Beispiel herausgefun-
den, dass schon die alten Ägypter vor 4.000 Jah-
ren wussten, wie sie gold reinigen und goldbleche 
von über 99 Prozent Reinheit herstellen können. 
Bisher hatte die wissenschaft geglaubt, dass das 
nur der modernen technologie vorbehalten sei. 
solche geschichten sind es, denen die neue son-
derausstellung gewidmet ist. alle informationen 
sind eingebettet in interessante geschichten über 
Kriege und Bedrohungen der menschheit, über 
Krankheiten und heilmittel, aber auch über lug 
und Betrug, missgunst und verbrechen. Öffnungs-
zeiten: Dienstag bis Samstag von 13 bis 17 Uhr, 
Sonntag von 10 bis 17 Uhr. Weitere Informationen 
unter www.mineralogische-staatssammlung.de.

■  das grossE FlaTTErn iM boTanischEn 
garTEn

im gewächshaus des Botanischen gartens in 
der menzinger straße in münchen sind noch bis  
22. März 2015 tropische Schmetterlinge zu Gast. 
Über 50 frei fliegende Arten sind im Wasserpflan-
zenhaus zu bestaunen. die bunten falter haben 
eine lange reise hinter sich: die nachzucht über-
nehmen schmetterlingsfarmen in costa rica, su-
rinam und malaysia. da viele der schmetterlings-
raupen wahre fressmaschinen sind, dürfen sich 
nur wenige arten im ausstellungshaus vermehren. 
egal ob Paarungsverhalten, flugkünste, sonnen-
bäder, eiablage, nahrungsaufnahme, raupensta-
dien bis hin zum schlupf aus den Puppen – all das 
kann mit ein bisschen geduld in der ausstellung 
beobachtet werden. geöffnet ist der Botanische 
Garten täglich von 9 bis 16:30 Uhr. Weitere Infor-
mationen zu den exotischen faltern unter www.
botmuc.de.

■  gEldgEschEnk Für büchErkaUF Und 
dissErTaTionsdrUck

der lmu werden vom Bayerischen wissenschafts-
ministerium aus dem nachlass des Konsuls Oskar-
Karl forster jährlich stipendienmittel für Bücher, 
zur Beschaffung von lernmitteln und zum drucken 
der dissertation zur verfügung gestellt. antrags-
berechtigt sind alle studierenden, die im zweiten 
semester an der lmu studieren und „begabt und 
bedürftig“ sind. dies ist durch Kopien von schei-
nen, zwischenprüfungen und bei doktoranden mit 
der dissertation nachzuweisen. sie sollte mindes-
tens mit „magna cum laude“ bewertet sein. Be-
dürftig ist, wer leistungen nach dem Bundesaus-
bildungsförderungsgesetz (Bafög) erhält oder 
wer lediglich ein nettoeinkommen unterhalb des 
doppelten elternfreibetrags hat. Bei verheirate-
ten antragstellern ist der einkommensnachweis 
des ehepartners erforderlich. abgabetermin im 
stipendien-referat ist für das wintersemester der 
4. Februar 2015 und für das Sommersemester der 
8. Juli 2015. Alle Details zu den Richtlinien unter 
bit.ly/druckkosten. 
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■  das MUsEUM MEnsch Und naTUr haT 
diE „naTUr iM FokUs“ 

die ausstellung „natur im fokus“ im museum 
Mensch und Natur zeigt seit Dezember 2014 
die prämierten Bilder eines gemeinsam mit dem 
Bayerischen staatsministerium für umwelt und 
verbraucherschutz bayernweit ausgerichteten 
fotowettbewerbs. unter dem motto „geh doch 
mal raus!“ waren Kinder und Jugendliche im al-
ter von sieben bis 18 Jahren eingeladen, mit der 
Kamera auf entdeckungsreise in Bayerns natur zu 
gehen. in diesem Jahr sollten sie sich dabei den 
themen „alle wetter!“ und „Klein aber oho – in-
sekten und co.“ widmen. die ergebnisse zeigen 
eindrucksvoll, dass sich Kinder und Jugendliche 
für natur- und umweltthemen begeistern können 
und welch großartige fotografische talente in ih-
nen schlummern. das museum im schloss nym-
phenburg hat dienstag, mittwoch und freitag von 
9 bis 17 Uhr, Donnerstag von 9 bis 20 Uhr sowie 
Samstag, Sonntag und an Feiertagen von 10 bis 
18 uhr geöffnet. alles über die jungen Preisträger 
unter www.mmn-muenchen.de.

■  FilMVorFührUng dEs rachEl carson 
cEnTErs zUr übErbEVölkErUng

sieben milliarden menschen leben auf der erde. 
die Konsequenz: schwindende ressourcen, gif-
tige müllberge, hunger und Klimawandel. doch 
ist das wirklich alles eine folge der überbevöl-
kerung? wer behauptet eigentlich, dass die welt 
übervölkert ist? und wer von uns ist zu viel? die-
sen fragen möchte das rachel carson center mit 
dem film „Population Boom“ des österreichischen 
regisseurs werner Boote im rahmen der film-
reihe „green visions“ und einer anschließenden 
Diskussionsrunde nachgehen. Beginn ist am 12. 
Februar um 20 Uhr im Vortragssaal der Biblio-
thek des Gasteigs in der Rosenheimer Straße 5. 
der eintritt ist frei. reservierungen werden unter 
089/480066239 entgegengenommen. Weitere In-
formationen zur veranstaltung unter 
www.carsoncenter.uni-muenchen.de.

1 „natur im Fokus“. neue ausstellung im Museum 

Mensch und natur.
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■  Uni-konzErT dEr MünchnEr PhilharMonikEr MiT 
„labrassbanda“-MUsikEr

Am 11. Februar 2015 geben die Münchner Philharmoniker um 20 
Uhr im Münchner Gasteig in der Rosenheimer Straße 5 ein Kon-
zert für studierende. gespielt wird unter der leitung von dirigent 
Pietari inkinen die „symphonie fantastique – episode de la vie 
d’un artiste“ von hector Berlioz. sie gilt als wichtiges werk der 
sinfonischen dichtung und als eines der bedeutendsten stücke der 
romantischen musik überhaupt. außerdem auf dem Programm: 
Berlioz’ „le carnaval romain“ und Jörg dudas Konzert für tuba 
und Orchester – gespielt von andreas martin hofmeir, dem grün-
dungsmitglied der Band „laBrassBanda“. veranstalter sind die 
münchner Philharmoniker in Kooperation mit der lmu und dem 
studentenwerk münchen. Karten für studierende bis zum vollen-
deten 28. Lebensjahr kosten 12 Euro. Tickets unter 089/54818181. 
Alles zu diesem und zum nächsten Uni-Konzert am 23. Juni 2015 
unter www.mphil.de. 1 andreas Martin hofmeir ist gründungsmitglied der 

band labrassbanda
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 Montag bis Freitag
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